
Investigadores redescubren a la rana 
de pecho espinoso de Malleco luego 
de 130 años sin ser avistada CIUDAD PÁG. 11

Representantes de Arauco valoran 
veredicto de condena contra Llaitul 

FOTO: UDEC.

“Reveló (decisión judicial) que sus acciones no estaban enfocadas en 
la legítima demanda del pueblo mapuche”, dijo delegado provincial.

POLÍTICA PÁG. 6

Varias raquetas sudamericanas 
avanzaron al cuadro principal del 
certamen que se desarrolla en 
Chiguayante, y que hoy verá la 
presencia de chilenos en cancha. 

Con los últimos 
clasificados cerró 
la fase de qualy en 
el Challenger 50

DEPORTES PÁG. 19

FOTO: CHALLENGER 50 CONCEPCION ‘’ DOVE MEN+CARE’’.

Carrera abierta por el 
Gore Biobío: postulantes 
reaccionan a la bajada de 
Rodrigo Díaz
El actual gobernador del Biobío declinó 
competir por una posible reelección. 
Aspirantes al mismo cargo que ostenta 
Díaz señalaron que fue una decisión acer-
tada por el contexto del Caso Convenios.
POLÍTICA PÁGS. 4-5

Lista de espera: Hospital 
Regional realizará casi 5 mil 
cirugías ambulatorias este año 

RECINTO ASISTENCIAL INTEGRÓ ESTRATEGIA DE CENTROS REGIONALES DE RESOLUCIÓN

Buscando disminuir las largas lis-
tas de espera, especialmente, de 
cirugías que presentan los centros 
hospitalarios del país, el Gobierno 

generó la estrategia de Centros 
Regionales de resolución (CCR), 
que busca impulsar el rendimien-
to quirúrgico, a través de la opti-

mización de pabellones. 
“El objetivo es aumentar la efi-
ciencia en el proceso de la resolu-
ción quirúrgica de pacientes que 

son operados de forma ambulato-
ria, los famosos CRR, que partie-
ron con una estrategia piloto en 
2022 - 2023, con excelentes resul-

tados”, dijo Rodrigo Figueroa, ase-
sor del gabinete de la ministra de 
Salud, Ximena Aguilera.

Cuatro pabellones se pondrán a disposición para realizar en promedio 5 operaciones diarias.

CIUDAD PÁGS. 7-8

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Huachipato confirma 
inicio de acciones para 
revertir cartas de  
despido a contratistas
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS. 13-14

EDITORIAL: FALTA PROTECCIÓN PARA PERSONAS CON ENFERMEDADES RARAS
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

PATRICIO FIERRO GARCÉS  
Abogado-Director Regional FOSIS Biobío

El Gobierno del Presidente Ga-
briel Boric ha trabajado por hacer 
de los cuidados una política de Es-
tado. En ese orden, desde el Minis-
terio de Desarrollo Social y Fami-
lia, se han coordinado con los ser-
vicios públicos relacionados 
acciones con el fin de iniciar y for-
talecer diversas iniciativas que fi-
jen sus directrices en cuidadoras y 
cuidadores, haciendo referencia 
en que hoy es fundamental “cuidar 
al que cuida”. 

En la Región del Biobío, el gabi-
nete Social ha trabajado en una 
articulación que permita desarro-

dinámicas familiares y habilidades 
para la vida, avanzando en una de 
las prioridades que fijó el Gobier-
no. 

Desde el FOSIS Biobío seguimos 
disponibles para avanzar en más 
iniciativas como estas que nos per-
mitan entregar mayor dignidad a 
las familias cuidadoras, la pregun-
ta es ¿cómo podemos avanzar?, 
una forma de continuar robuste-
ciendo este Sistema Nacional de 
Cuidados es, por ejemplo, lograr 
el éxito de una Reforma Tributaria 

que permita al Estado de Chi-
le recaudar mayores recur-

sos para implementar esta y 
otras políticas que dignifican y 

mejoran la calidad de vida de las 
chilenas y chilenos, de forma espe-
cial en regiones. 

Somos conscientes en que el ca-
mino está recién pavimentándose 
para abordar todas las necesidades 
que presenta el cuidar como tal. Sin 
embargo, creemos que esta es una 
tremenda oportunidad para con-
cretar aquellos anhelos y sueños de 
miles de familias de Chile y nues-
tra Región que necesitan un apoyo 
permanente para “cuidar al que 
cuida”.

programa Microempresa e Inclu-
sión, dirigido a personas empren-
dedoras con discapacidad y a sus 
cuidadores, iniciativa que hoy pro-
yectamos hasta una sexta versión. 
Lo mismo podemos contar sobre 
el programa Emprendamos Semi-
lla Teletón, que hemos ejecutado 
por más de 7 años con muy buenos 
resultados, porque además de ge-
nerar espacio para el emprendi-
miento, acompañamos y escucha-
mos las necesidades de cada una 
de las y los participantes. 

Pero este año en particular, 
durante abril, mes de la 
concientización del autismo, 
estamos iniciando el Programa 
Fortalecimiento de Planes de Tra-
bajo Familiar, iniciativa que lanza-
mos en las comunas de Chigua-
yante, Lota, Tomé, Penco, Contul-
mo, Tirúa, Santa Bárbara, Quilaco, 
San Rosendo, Laja y Cabrero, la 
que tiene como misión trabajar 
con familias integradas por perso-
nas con dependencia severa y con 
niñas, niños y adolescentes con 
trastorno del espectro autista 
(TEA). En total, acompañaremos a 
235 familias cuidadoras de la Re-
gión con el fortalecimiento de sus 

llar diversos programas que van 
en vías de transformarse en una 
solución para las necesidades que 
presentan quienes tienen bajo su 
cuidado a personas con discapaci-
dad, adultas mayores, niñas y niños 
con necesidades especiales. 

En este sentido, desde el FOSIS 
Biobío, como parte de este gabine-
te Social, llevamos varios años tra-
bajando iniciativas focalizadas en 
la inclusión, ejemplo de ello es el 
trabajo mancomunado que hemos 
tenido con el Gobierno Regional 
del Biobío, con quienes hemos lo-
grado levantar tres versiones del 

Cuidar al que cuida

DRA. CLAUDIA YÁÑEZ 
Académica de FACEA UCSC

El 27 de abril del 2017, la Asamblea 
General de las Naciones Unidas, de-
cidió designar el día 21 de abril como 
el Día Mundial de la Creatividad y la 
Innovación, con el objetivo recono-
cer y promover el papel fundamen-
tal que desempeñan en el desarrollo 
humano, económico y social.  

La creatividad es el detonador del 
proceso de generación de ideas ori-
ginales y revolucionarias. Sin em-
bargo, por sí sola no es suficiente, es 
necesario trabajarla y canalizarla 
hacia la implementación de so-
luciones concretas que agre-
guen valor en el mercado. Es 
aquí donde entra en juego la in-
novación, el arte de transformar 
ideas creativas en productos, servi-
cios o procesos que generen un im-
pacto positivo en la sociedad. 

En el contexto mundial actual, 
donde la tecnología avanza a pasos 
agigantados, la creatividad y la inno-
vación emergen como pilares para 
el éxito en el ámbito profesional y 
emprendedor. Ya no basta con se-
guir los pasos tradicionales o repli-

y la inteligencia artificial están trans-
formando rápidamente la naturale-
za del trabajo, la capacidad de pen-
sar de manera creativa y encontrar 
soluciones innovadoras se vuelve 
aún más valiosa. Por lo tanto, la crea-
tividad nos permite imaginar el fu-
turo que deseamos crear, mientras 
que la innovación nos brinda las he-
rramientas para hacerlo realidad y 
así prosperar en un mundo en cons-
tante evolución.

car modelos existentes, sino pensar 
de manera original, romper esque-
mas y ofrecer soluciones novedosas 
a los desafíos actuales. 

La buena noticia es que la creati-
vidad y la innovación no son exclu-
sivas de ciertos individuos: son habi-
lidades que pueden desarrollarse 
con práctica y dedicación. Una de las 
claves para fomentarlo es el pensa-
miento divergente, de explorar múl-
tiples perspectivas y encontrar cone-
xiones inesperadas entre ideas. Esto 

requiere salir de la zona de con-
fort, experimentar y estar dis-
puesto a cometer errores en el 

camino hacia la excelencia.   
Además del pensamiento diver-

gente, es necesario fomentar un 
ambiente propicio para la creativi-
dad y la innovación en el entorno la-
boral al promover la diversidad de 
ideas y perspectivas, fomentar la 
colaboración entre equipos multi-
disciplinarios y proporcionar re-
cursos y tiempo para la experimen-
tación y la exploración. Las organi-
zaciones que abrazan la creatividad 

y la innovación como valores funda-
mentales son más propensas a so-
brevivir y prosperar en un mundo 
cada vez más competitivo y cam-
biante. 

Por otro lado, es importante des-
tacar que la creatividad y la innova-
ción son habilidades que pueden 
aplicarse en cualquier campo profe-
sional, ya sea en las artes, la ciencia, 
la educación o el servicio público. En 
un mundo donde la automatización 

Día Mundial de la 
Creatividad y la 
Innovación

Durante la jornada del lunes 22 
de abril, el Tribunal Oral en lo Pe-
nal de Temuco dio lectura del ve-
redicto condenatorio en contra de 
Héctor Llaitul, líder de la Coordina-
dora Arauco Malleco (CAM), como 
autor de delitos consumados y 
contemplados en la Ley de Seguri-
dad del Estado, usurpación violen-
ta de predio, hurto simple y aten-
tado contra la autoridad. 

La Fiscalía de Alta Complejidad 
de la Araucanía solicitó penas que 
suman 25 años de presidio. La sen-
tencia será comunicada el martes 
7 de mayo a las 13:00 horas. 

 
 

Rojo Edwards 
@RojoEdwards 
Llaitul y la CAM son un peligro 
para los chilenos y la democracia. 
El Tribunal lo acusó por todos los 
delitos, pero la sentencia debe ser 
ejemplificadora, sin rebajas ni be-
neficios. Y menos indultos. 
Víctimas del terrorismo necesitan 
justicia. 
 
SalvadorSchwartzmann 
@S_Schwartzmann 
Histórica condena en el juicio con-
tra el líder de Coordinadora Arau-
co Malleco, Héctor Llaitul logró la 
Fiscalía de la Región de La Arau-
canía Tribunal lo acusó por todos 
los delitos. Piden 25 años de cárcel 
 
Joanna Pérez 
@joannaperezolea 
Valoramos el veredicto condenato-
rio de Héctor Llaitul donde se le 
declara culpable de distintos deli-
tos perpetrados en la Provincia de 
Arauco y macrozona. Este debe ser 
el tenor para restablecer el Estado 
de Derecho y devolver La Paz y 
tranquilidad a la zona. 
#ChileExigeSeguridad 
 
Andrés Figueroa Cornejo 
@PeriodistaFigue 
Pueblo Mapuche/Chile. Héctor 
Llaitul recibió este 22 de abril una 
sentencia condenatoria mediante 
un juicio racista, con testigos pro-
tegidos y sin pruebas. 
Un nuevo montaje estatal y guber-
namental contra la resistencia 
mapuche que ofende la humani-
dad y ética de toda persona.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

En seis años, luego de implementada la llamada Ley 
Ricarte Soto, no se han incorporado nuevas pato-
logías a las 27 ya existentes. Eso, para representan-
tes de agrupaciones y congresistas reviste la nece-

sidad de un incremento. 
Esa complejidad también golpea al Biobío. Hasta ahora, 

según un análisis de Fonasa, 34 mil personas a nivel país son 
beneficiarias de la Ley, de estas 5 mil 759 son de Biobío. Asi-
mismo, la Fundación de Enfermedades Lisosomales de 
Chile (Felch) estima que un 10% de la población del Biobío 
es víctima de enfermedades de alto costo o raras y no están 
protegidas. Sin embargo, los recursos no permitirían el in-
greso de nuevas patologías, situación que confirma un es-
tudio realizado por la Dirección de Presupuesto del Minis-
terio de Hacienda que indica que, de aumentar la cobertu-
ra, el fondo de la Ley quedaría sin recursos en 2027. 

Por lo anterior, a fin de mes sesionará en la Cámara Baja 
la Comisión Investigadora de la Ley Ricarte Soto, instancia 
liderada por el diputado Tomás Lagomarsino, quien asegu-
ró que solicitarán un aumento del presupuesto para la co-
rrecta implementación de la norma.  

Actualmente, según el diputado, la Ley financia medica-
mentos de costo elevado, con un umbral que ronda los 3,5 
millones de pesos. “Los que están sobre ese monto, habría 
que ver si son elegibles para la Ley. El problema es que el fi-
nanciamiento que establecía, a ocho años de su implemen-

Falta protección para personas 
con enfermedades raras

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Respuesta de Canalistas 
  
Señora Directora: 

En la sección Opinión de la edición 
del 9 de abril, la académica Jadille Mus-
sa, en su columna titulada ¿La sequía es 
culpa de La Niña?, manifiesta equivoca-
damente que las aguas servidas trata-
das de La Farfana podrían eventual-
mente utilizarse para regar las plazas y 
parques, y disminuir las olas de calor. Al 
respecto, en nuestra calidad de repre-
sentantes de usuarios de agua a nivel 
nacional y de más de 1.500 regantes de 
las comunas de Curacaví y María Pinto 
en la región Metropolitana, cuyo sus-
tento vital y el de sus familias depende 
hace más de 150 años del caudal trans-
portado por el río Mapocho – parte del 
cual hoy se trata en La Farfana y sus 
plantas asociadas – nos permitimos co-
rregir a la autora de la columna, seña-
lándole que el 100% de las aguas servi-
das tratadas por las mencionadas insta-
laciones ya es reutilizada aguas abajo 
en múltiples propósitos, entre los que se 
cuentan tanto la sustentabilidad de di-
versos ecosistemas, e.g. el Humedal río 
Maipo, como la producción de alimen-
tos por parte de cientos de pequeños 
agricultores cuya actividad vital depen-
de de la disponibilidad de dichos cau-
dales. Por lo anterior, acceder a lo pro-
puesto por la autora acarrearía conse-

cuencias nefastas para todos quienes 
dependen de la reutilización de aguas 
tratadas en la planta La Farfana. La 
existencia de otras alternativas de me-
nor costo y mayor impacto – instala-
ción de vegetación xerofítica en la ciu-
dad, iniciativas de eficiencia hídrica, 
tanto urbanas como rurales, entre otras 
– ciertamente tendrán un mejor resul-
tado combatiendo el cambio climático. 
 
Francisco Sahli C. 
Asociación Canal de las Mercedes 
 
Fernando Peralta T. 
Confederación de Canalistas de Chile 
 
Ni trabajo ni estudio 
 
Señora Directora: 

De acuerdo con los datos más recien-
tes disponible de la OCDE, alrededor de 
un 20% de chilenos entre 15 y 29 años no 
estudia ni trabaja. Los ninis, como los 
han bautizado. No es aventurado decir 
que, entre los efectos colaterales de la 
pandemia, el bajo crecimiento econó-
mico, la desocupación y el incremento 
en el número de desertores de la Educa-
ción Media han agudizado el problema. 

Al hacer un zoom, vemos que el nú-
mero es aún más dramático entre las 
mujeres. La OCDE afirma que sobre un 
25%, no estudia ni trabaja. ¿La razón? 

La maternidad, el cuidado de niños y de 
manera creciente, el cuidado de adultos 
mayores, explican la cifra. En hombres 
la cifra está por debajo del 20%. El que 
uno de cada cinco sea “ninis” es un pro-
blema que estadísticamente esconde 
grandes diferencias, como es el nivel de 
ingresos de los hogares, ya que entre los 
quintiles más vulnerables la proporción 
de esos jóvenes es mayor. 

Es evidente que sigue siendo funda-
mental tener políticas eficientes de in-
serción laboral, capacitación efectiva 
en todos los niveles de enseñanza, que 
permita dar herramientas a esos jóve-
nes para enfrentar el futuro. Pero, sin 
duda, lo más importante es el creci-
miento económico, que posibilita más 
empleos y recursos para cuidado de ni-
ños y viejos. A mediano plazo, nos en-
frentamos al desafío no solo de desarro-
llar una fuerza laboral altamente califi-
cada, sino también de reducir las 
vulnerabilidades que podrían llevar a 
estos jóvenes a ser atraídos por activi-
dades ilícitas como el narcotráfico y la 
delincuencia. Este enfoque integral, que 
abarque tanto la capacitación laboral 
como la prevención del delito, es crucial 
para construir un futuro más próspero 
y seguro para nuestra juventud. 

 
Hugo Lavados Montes 
Rector Universidad San Sebastián

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

tación, quedó corto”, dijo agregó que el nudo para el finan-
ciamiento estaría entre los ministerios de Hacienda y Salud. 

“Hay muchas familias a las que se les hace imposible pa-
gar un medicamento, muchas veces, cuestan 5, 10 o 15 mi-
llones de pesos al mes (…) Hay quienes lamentablemente 
mueren esperando un tratamiento”, dijo Myriam Estivill, di-
rectora ejecutiva de la Felch. 

Esto último, de acuerdo con lo que señala la representan-
te de la fundación, es lo grave. Mientras más pasa el tiem-
po, más personas fallecen porque no pueden acceder a un 
tratamiento por falta de recursos. Incluso, mientras menos 
recursos tiene la persona, en este caso, menos acceso a sa-
lud, con la consecuente desigualdad que eso también evi-
dencia.  

Entonces, con un escenario que afecta a familias del Bio-
bío y el país, existe la necesidad de ampliar una cobertura 
que se presenta como necesaria. Esto es un drama para las 
familias que conviven con este tipo de enfermedades y eso 
se debe tener presente.

Esto es un drama para las 

familias que conviven con este 

tipo de padecimientos y eso se 

debe tener presente. 

¡
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CARTAS SE MUEVEN TRAS BAJADA DEL EXDCDiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Rodrigo Diaz, gobernador regio-
nal del Biobío, finalmente tomó una 
decisión respecto a su futuro políti-
co más cercano: no repostulará a su 
cargo. Las razones, según comentó, 
son varias, pero una clave es que ha 
visto sufrir a su familia por la situa-
ción que lo rodea tras el estallido del 
Caso Convenios en la Región. 

“He llegado a la conclusión que lo 
más positivo que puedo hacer, pen-
sando en el bien común de la Re-
gión y también pensando en el bien 
de mis seres queridos, es concen-
trarme y abocarme a entregar un 
servicio lo más normalizado posi-
ble, con el mejor desarrollo en sus 
procesos, para que a quienes les co-
rresponda gobernar a futuro, se en-
cuentren con soluciones”, dijo el go-
bernador Diaz. 

“Por eso dije ‘si ya tengo una deci-
sión tomada, voy a contestar’. (...) 
Así que lo que voy a hacer es cumplir 
con mi mandato, (...) este es un car-
go de elección popular y los cargos 
de elección popular se ejercen de 
inicio a fin” a lo que sentenció que “no 
voy a repostular al trabajo de gober-
nador”. 

De ahí en adelante, las reacciones 
han sido varias, muchas de ellas pro-
venientes del mundo político y de los 
aspirantes al Gore que tendrán que 
enfrentar sus candidaturas en octu-
bre próximo. 
 
Reacciones 

Para Luciano Silva, candidato a 
gobernador regional del Partido So-
cial Cristiano (PSC), la decisión del 
gobernador Rodrigo Díaz, tomando 
en cuenta la investigación que lleva 
adelante el Ministerio Público a su 
persona, es acertada. “Me parece que 
es una buena decisión pensando en 
que su prestigio, y no sólo el de él, sino 
de la gente que lo apoyó, ha caído 
bruscamente por las malas decisio-
nes que se fueron tomando”. 

“Siempre he dicho que él es una 
persona muy decente, siempre ha 
gozado de todo mi cariño, a mí siem-
pre me atendió muy bien, (tenemos) 
una muy buena relación, pero cuan-
do uno tiene un cargo de esa enver-
gadura debe tener cuidado con las 
decisiones que toma, y me parece 
que su gran error fue haberse aliado 
de una manera muy evidente con el 
Partido Comunista y el Frente Am-
plio”, sostuvo Silva. 

Para el exsenador Alejandro Na-
varro (Independiente), quien busca 
también competir por el puesto de 
gobernador regional, por lo cual ya 
se encuentra juntando patrocinios 
a través del Servel, la decisión de 

Carrera abierta por el Gore 
Biobío: postulantes reaccionan 
a la bajada de Rodrigo Díaz

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El actual gobernador del Biobío declinó competir por una posible reelección. 
Aspirantes al mismo cargo que ostenta Díaz, señalaron que fue una decisión 
acertada por el contexto del Caso Convenios.

Díaz evidencia que asume una res-
ponsabilidad. “Diría que, en las ac-
tuales circunstancias del Gobierno 
Regional, de los procesos judiciales-
penales que están en curso, de la pa-
ralización del Gobierno Regional, de 
la detención de múltiples proyectos 
que van a un porcentaje importan-
te de la ciudadanía, es una decisión 
que tiene como trasfondo asumir 
una responsabilidad en la crisis y el 
caos”, dijo. 

Desde Amarillos Por Chile tam-
bién hay una valoración en torno a la 
conclusión del gore de no repostular 
a su cargo; mirada interesante to-
mando en cuenta que al menos la di-
rectiva nacional de Amarillos daba 
el apoyo a Díaz ante una eventual de-
cisión de competir. 

En ese sentido, Augusto Parra, pre-
sidente regional y precandidato a 
gobernador regional de Amarillos 
Por Chile, señaló que “reconocemos, 
valoramos y agradecemos el com-
promiso de Rodrigo Díaz con la de-
mocracia y las instituciones. Cre-
emos que él ha sido un gobernador 
comprometido con la descentrali-
zación y el desarrollo de la Región, y 
creemos que hay muchos de los 
aportes de su gestión que hay que re-
levar y proyectar en el tiempo”. 

“Hacemos un llamado sentido y 
enérgico a la unidad del centro po-
lítico, y a la unidad de las fuerzas 
políticas de oposición de cara a los 
procesos electorales que se aveci-
nan, para poder ofrecer a Chile y a la 
Región una alternativa de paz, pro-
greso y prosperidad”, dijo Parra. 

En tanto, para el precandidato a 
gobernador regional de Chile Va-
mos, Sergio Giacaman, “la decisión 
del gobernador me parece que es 
una decisión personal y que estaba 
dentro de las posibilidades, debido 

RODRIGO DÍAZ, 
anunció que no 

repostulará a su cargo.

“No voy a repostular al 
trabajo de gobernador”.  
 
Rodrigo Díaz. Gobernador 
Regionl del Biobío.

“Tiene como trasfondo 
asumir una responsabilidad 
en la crisis y el caos”. 
Alejandro Navarro. Candidato  
a Gobernador Regional.

“Me parece que es una decisión 
personal y que estaba dentro 
de las posibilidades”.  
Sergio Giacaman. Candidato  
a Gobernador Regional.
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En Fundación Educacional Arauco llevamos 
más de 34 años acercando la lectura a 
estudiantes de las regiones de Maule, 
Ñuble, Biobío y Los Ríos y en este Día 
Internacional del Libro y del Derecho de 
Autor reafirmamos nuestro compromiso. 

«La lectura es como mirar a 
través de varias ventanas que 
se abren a un paisaje infinito»
Isabel Allende, escritora chilena. 
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mos por la gobernación del Biobío”. 
Para Giacaman, el escenario no se 

altera en nada. “Por mi parte no mo-
difica el trabajo que estamos desarro-
llando y que seguiremos realizando 
para dar a conocer nuestra alterna-
tiva a los habitantes de la Región”. 

Augusto Parra, por su parte, sos-
tuvo que “desde el primer momento 
en que pusimos a disposición la pre-
candidatura, seguimos disponibles 
para participar de todos los mecanis-
mos que correspondan para la pro-
clamación del partido y la prioriza-
ción de la candidatura. Vamos a par-
ticipar con mucho entusiasmo del 
proceso aspirando siempre a ser un 
factor de unidad dentro del centro 
político y, desde luego, desde las fuer-
zas de oposición”, dijo el presidente 
regional de Amarillos Por Chile y 
precandidato al Gore, quien tam-
bién valoró la “generosidad, disposi-
ción y el compromiso” del goberna-
dor Rodrigo Día con “la democracia 
y las instituciones”. 

a los cuestionamientos por el Caso 
Convenios”. 

Durante la tarde de este viernes, 
la UDI confirmó su apoyo a Giaca-
man en la carrera al sillón de Aveni-
da Prat 525. 
 
Escenario abierto 

Una de las aristas de la bajada del 
gobernador Rodrigo Díaz a la carre-
ra electoral se centra en que, prácti-
camente, la carrera queda totalmen-
te abierta. No es que si se postulara 
estuviera cerrada, pero competir 
contra el dueño de casa -a pesar del 
descontento público por el Caso 
Convenios- ya advierte un elemento 
clave: la dispersión de votos. 

Para Luciano Silva, la decisión de 
Díaz significa que “queda totalmen-
te favorable para mi persona por-
que toda la gente sabe que mi posi-
ción es más bien de centro. Entonces, 
el problema que tiene Chile es una 
pelea intestina gigante de extremos. 
(...) En este caso, mi postura siempre 
ha sido más de centro; apoyar al em-
presariado, pero siempre una mira-
da especial sobre los trabajadores, 

sobre las empresas estratégicas, con 
una mirada más bien de centro”. 

Agregó que “yo quedo muy bien 
parado, para mí esto es completa-
mente beneficioso”, dijo el candida-
to a gore del PSC. 

Alejandro Navarro, en tanto, seña-
ló que “todas las elecciones en las 
que he participado las he ganado 
una vez que se cuentan los votos, y 
todas las elecciones se ganan una 
vez contados los votos. En segundo 
lugar, la elección de gobernador tie-
ne segunda vuelta, (...) por tanto, 

hay un escenario político electoral 
abierto en donde una inmensa ma-
yoría, encuestan señalan que cerca 
del 70% de los ciudadanos de la Re-
gión del Biobío, (...) no tiene defini-
ción y tiene una distancia de la po-
lítica y de la cosa pública”. 

Por tanto, agregó Navarro, “va a 
ser una elección abierta hasta que 
los sectores que no habían votado en 
alguna elección, o se habían margi-
nado, y los nuevos electores pue-
dan asumir responsablemente una 
opción dentro de quienes competi-

FOTO: GORE BIOBÍO
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EL 27 DE OCTUBRE 
son las elecciones de 
gobernador regional.
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Los equipos de censistas han re-
corrido un 71% del territorio na-
cional, con avances que van entre 
el 56,9% en la Región de Aysén, y el 
76,1% en la Región de Biobío. 

“El Censo de Población y Vivien-
da cumplió seis semanas en terre-
no, y ahora, en la séptima semana, 
el equipo de censistas continuará 
recorriendo nuevos sectores de la 
Región del Biobío. Para conocer 
dónde se encuentran las y los cen-
sistas, se puede visitar la dirección 
w w w . d o n d e e s t a e l c e n -
so.ine.gob.cl. Respecto al desplie-
gue territorial, sigue avanzando 
según lo planificado, alcanzando 
un 76,1% del territorio recorrido en 
nuestra región”, detalló la direc-
tora del INE Biobío, Lorena Villa.  

A la fecha se han visitado y con-
tactado más de 4 millones de vi-
viendas a lo largo del país. En alre-
dedor del 6% de ellas, las personas 

Censo en Biobío: lleva 76,1% 
del territorio recorrido

FOTO: CEDIDA.

CENSISTAS 
han recorrido 
dos tercios de 

la Región del 
Biobío.no han podido o han optado por 

no realizar la entrevista presen-
cial. Estas viviendas, junto a las 
que se encuentran en los nuevos 
territorios a recorrer a partir de 
esta semana, seguirán siendo visi-
tadas para censar a sus residentes 
habituales hasta el mes de junio. 

Para la modalidad de Censo en 
Línea se han entregado 671.583 
cartas de invitación, número que 
irá aumentando en el transcurso 
del levantamiento.  

“En la Región del Biobío se han 
entregado 8.753 cartas de invita-
ción al Censo en Línea. Es impor-
tante hacer un llamado a respon-
der el cuestionario censal en esta 
modalidad a quienes recibieron la 
carta. Todos y todas tenemos la 
enorme responsabilidad de res-
ponder ante el Censo, y debemos 
cumplirla”, señaló la directora del 
INE Biobío, Lorena Villa.

FISCALÍA PIDE 25 AÑOS DE CÁRCEL
Tras conocerse el veredicto de 

condena contra Héctor Llaitul, por 
parte del Tribunal Oral en lo Penal 
de Temuco que lo declaró culpable 
por los delitos a la Ley de Seguridad 
del Estado, usurpación violenta de 
predio, hurto simple y atentado 
contra la autoridad, representan-
tes políticos de la zona de Arauco 
valoraron la decisión judicial. 

El delegado presidencial en la 
zona, Humberto Toro, destacó que 
el veredicto condenatorio contra 
Llaitul es relevante “porque reveló 
que sus acciones no estaban enfo-
cadas en la legítima demanda del 
pueblo mapuche, sino que en co-
meter diversos delitos. Ahora bien, 
la detención de Llaitul, así como de 
otros miembros de diversas orgá-
nicas, han permitido disminuir los 
hechos de violencia rural y a su vez 
aumentar los indicadores de de-
sarrollo social y económico en la 
provincia, como ocurrió con el au-
mento turístico, construcción de 
viviendas en todas las comunas del 
territorio y el mejoramiento de ca-
minos rurales e indígenas”. 

Para mayor abundamiento, Toro 
agregó que la disminución de la 
violencia en la zona sur del Biobío 
se debe a varias acciones que se 
han desarrollado junto a las poli-
cías, Fiscalía y Jedena. La deten-
ción de Llaitul es solo una dentro 
de otras detenciones a bandas or-
ganizadas en el robo de la madera 
y que están vinculadas a hechos 
incendiarios, explicó la autoridad. 
 
Congresistas 

Por su parte, congresistas del 

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

“Reveló (decisión judicial) que sus acciones no estaban 
enfocadas en la legítima demanda del pueblo mapuche”, 
dijo delegado provincial, Humberto Toro.

Biobío también relevaron la deci-
sión judicial. 

“Hoy se hace justicia en la Ma-
crozona Sur. Esperábamos la re-
solución del tribunal y estába-
mos seguros, por la gravedad del 
actuar, que el veredicto sería con-
denatorio, para Héctor Llaitul, lí-
der de la CAM. La sentencia es 
clara, es culpable de todos los de-
litos que tanto daño y tanto dolor 
han causado y tanta violencia se 
ha ejercido en las usurpaciones 
violentas, hurto de madera y 
atentado contra la seguridad. Es-
peramos que el día de la lectura 
de sentencia la pena asignada sea 
proporcional al daño y dolor oca-
sionado”, dijo la diputada UDI 
por el distrito 21, Flor Weisse. 

En tanto, la diputada de De-
mócratas, Joanna Pérez, calificó 
como “buena noticia” lo ocurrido 
en el tribunal de La Araucanía. 

“Es una buena noticia el juicio 
condenatorio contra Héctor Llai-
tul, donde se le reconoce distin-
tos delitos como robo de made-
ra, usurpación violenta y atenta-
do contra la autoridad. Esto debe 
ser una señal fuerte y clara para 
quienes busquen atentar con 
una zona, pero especialmente 
con la seguridad de muchas per-
sonas que viven en Arauco y la 
macrozona. Acá debe restable-
cerse el Estado de Derecho y la 
persecución penal debe ser ágil, 
expedita y por cierto causar este 
tipo de delitos que no podemos 
permitir en nuestro territorio, 
explicó Pérez.
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Representantes 
de Arauco 

valoran 
veredicto  

de condena 
contra  
Llaitul 
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INTERVENCIONES QUIRÚRGICAS EN EL HGGB Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Buscando disminuir las largas lis-
tas de espera, especialmente, de ci-
rugías que presentan los centros 
hospitalarios del país, el Gobierno 
generó la estrategia de centros Re-
gionales de resolución (CCR), que 
busca impulsar el rendimiento qui-
rúrgico, a través de la optimización 
de pabellones. 

“El objetivo es aumentar la efi-
ciencia en el proceso de la resolución 
quirúrgica de pacientes que son ope-
rados de forma ambulatoria, los fa-
mosos CRR, que partieron con una 
estrategia piloto en 2022 - 2023, con 
excelentes resultados”, dijo Rodrigo 
Figueroa, asesor del gabinete de la 
ministra de Salud, Ximena Aguilera.  

Explicó  que en los hospitales que 
se ha puesto en marcha la produc-
ción de cirugías electivas mayores ha 
aumentado en 32%. “Es un compro-
miso presidencial y también de la mi-
nistra que busca incorporar 16 cen-
tros este año, uno de ellos es el Hos-
pital Guillermo Grant Benavente”, 
explicó. 

Precisamente, debido a la incor-
poración del Hospital Regional a la 
estrategia, el médico anestesiólogo 
y representante del Minsal realizó 
un recorrido por el centro de salud, 
mismo que haría el paciente desde 
que llegue hasta que es operado y 
luego dado de alta.  

“Desde el punto de vista de la ges-
tión vemos que es un hospital que 
está súper consolidado, que sus pro-
cesos están bastante claros y mu-
chos de ellos están especializados. El 
recorrido del paciente de cirugía, 
otorrino y oftalmología están cla-
ros. El único nudo crítico o posible 
punto a mejorar, que sin embargo es 
más difícil, tiene que ver con la gran 
infraestructura, por ser uno de los 
hospitales más grandes del país, lo 
que hace que algunos puntos estén 
muy distantes de otros, que en un fu-
turo se pretende mejorar con una 
sola unidad, la de cirugía mayor am-
bulatoria”.  
 
Las brechas y las metas 

Claudio Baeza, director del Hospi-
tal Regional, afirmó que el ingreso a 
la estrategia es muy importante para 
el nosocomio, pues la lista de espe-
ra de cirugía mayor ambulatoria, es 
decir, de aquellas que el paciente 
está de vuelta en su hogar en 8 horas 
como máximo, asciende a las 10 mil 
382 personas.  

“Este año tenemos el compromi-
so de desarrollar 3 mil 94 cirugías 

Lista de espera: Regional 
realizará cerca de 5 mil cirugías 
ambulatorias este año 
Recinto asistencial integró estrategia de Centros Regionales de Resolución que 
permitirá, además, liberar el uso de camas para hospitalizados. Cuatro pabellones 
se pondrán a disposición para realizar en promedio 5 operaciones diarias.

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

“Es un hospital que desde el 
punto de vista de la gestión 
está súper consolidado y sus 
procesos bastante claros”. 
Rodrigo Figueroa, asesor del 
Minsal.

En los centros hospitalarios 
que la estrategia se ha 
puesto en marcha la 
productividad en cirugías 
ha aumentado en 32%.

“Esperamos que con este 
trabajo sólo queden 
pendientes las de 2023 y 
2024”. 
Claudio Baeza, director del 
Hospital Regional.

Continúa en pág. 8
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Una serie de actividades 
como el día internacional 
del libro, acciones 
solidarias y muestras 
educativas.

Durante esta 
semana realizarán 

Un punto emotivo de la activi-
dad fue cuando la directora del 
jardín infantil, “Pintando Sonri-
sas” Elizabeth Salinas, ingresó al 
hall del lugar con una torta hecha 
de material reciclable y los niños 
y niñas cantaron el cumpleaños fe-
liz en lengua de señas. 

Para la directora, Elizabeth Sa-
linas, la labor de Junji  es esencial 
en esta comuna porque: “estamos 
muy contentos en ser un referen-
te en educación parvularia en el 
país, para eso estamos para ir me-
jorando la calidad del servicio y 
este jardín se destaca por ser un 
jardín inclusivo y que entrega una 
educación inicial de calidad”, co-
mentó. 

La apoderada Javiera Peña, feli-
citó a la institución especialmen-
te por la entrega educativa a los 
párvulos  entre 3 meses y 4 años de 
edad. “La  verdad para mí ha sido 
de una importancia muy grata y 
estoy muy agradecida del jardín, 
del compromiso y felicitarlos por 
este nuevo aniversario a la Junji”. 

Así como Junji Biobío realizó la 
celebración oficial en la provin-
cia de Arauco, parte del equipo 
de gestión de la Dirección Regio-
nal se trasladó a otros centros edu-
cativos en Talcamavida, Los Ánge-
les) y Penco.

serán destinados para 
realizar cirugía mayor 
ambulatoria en el Hospital 
Regional. 

quirófanos 
4

cinco cirugías diarias, casi el 
doble de las que se realizan 
tradicionalmente que 
alcanzan las 3,5 por jornada.

Se espera realizar 
en promedio 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

mayores ambulatorias y, adicional a 
ello, con este programa (CRR) espe-
ramos desarrollar cerca de mil 500 
adicionales. Antes el promedio dia-
rio era de 3,5 cirugías diarias y aho-
ra la idea es que sea de 5. Esto es un 
gran avance para los pacientes que 
llevan años esperando por una ciru-
gía”, dijo. 

Con las casi 5 mil cirugías que tie-
ne proyectado el centro hospitalario 
se logrará terminar con la lista de es-
pera más antigua. “Las listas de es-
pera nunca terminan, van creciendo 
día a día, año a año, pero eso nos per-
mitiría terminar con la de 2018 en 
adelante. Esperamos que sólo que-
den pendientes las de 2023 y 2024, 
abordando así casi el 60% de la lista 
de espera más antigua que supera las 
10 mil personas”, agregó. 

Para el programa especial de ciru-
gía mayor ambulatoria, que abarca-
rá, por ejemplo, intervenciones de 
cataratas, várices, hernias y colecis-
tectomía, entre otras, el centro hos-
pitalario está realizando mejoras en 
4 pabellones que usará, en los que se 
maximizará el trabajo, con un enfo-
que sistémico, replicable a largo pla-
zo, que facilite la asignación y coor-
dinación de las tareas que deben 
realizar los equipos de trabajo.  

“Vamos a maximizar el uso de los 
pabellones, aumentar el número de ci-
rugías por pabellón, disminuir los 
tiempos de recambio entre pacientes, 
entre que ingresan a cirugía, todo para 
que puedan retornar a su hogar lo 
más rápido posible”, dijo Baeza y agre-
gó que todas las modificaciones impli-
can un programa de control y una en-
cuesta de satisfacción al paciente que 
permita evaluar la atención.  

Cabe destacar que, si bien el com-
promiso del centro hospitalario es de 

3 mil 94 cirugías ambulatorias este 
año, el representante del Minsal afir-
mó que creen que la cifra se podría 
elevar a 5 mil 572 intervenciones 
bajo el modelo que permite una ma-
yor eficiencia a los quirófanos.  

Para que los pacientes sean suscep-
tibles a recibir una cirugía mayor am-
bulatoria se requiere que no tenga co-
morbilidades asociadas que requieran 
de un estudio posterior asociado a la 
cirugía y, además que puedan contar 
con un familiar responsable que se 
haga cargo del proceso de atención en 
el domicilio y del seguimiento en el 
centro hospitalario.  

“En 2025 se va a concluir con la lis-
ta de espera más antigua y nosotros 
esperamos, de aquí a 3 años, que los 
pacientes no esperen más allá de un 
año para una cirugía”, aseguró Bae-
za y detalló que las áreas de mayor 
espera por cirugías son neurología, 
neurocirugía, oftalmología y cirugía 
gineco obstétrica. 

El asesor de la ministra aseveró 
que las cirugías ambulatorias al no 
requerir hospitalización “son un be-
neficio, especialmente, ahora en 
Campaña de Invierno, donde las ca-
mas van a estar posiblemente satu-
radas con pacientes respiratorios”. 

 
Consulta de Especialidades  

No sólo las cirugías presentan una 
lista de espera, también las consul-
tas por especialidades que, según 
detalló Baeza, suman 11 mil 738. 

Las áreas que tienen un mayor nú-
mero de pacientes en espera son 
otorrinolaringología, neurocirugía, 
oftalmología.  

La meta, en materia de consultas 
de especialidades es que la espera de 
los pacientes de aquí a 2027 se reduz-
ca de un año a un máximo 6 meses.

OPINIONES
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Junji celebró 54 años 
de vida en la  
provincia de Arauco

Buscando destacar la presen-
cia regional y su desafío de llegar 
a la vida de más niños en todos los 
rincones de la Región la Junta Na-
cional de Jardines Infantiles ( Jun-
ji)  celebró de manera oficial sus 54 
años de vida en el jardín infantil 
“Pintando Sonrisas” de Curani-
lahue.  

En la actividad que contó con la 
participación de autoridades re-
gionales y locales, los asistentes 
pudieron conectar con la creativi-
dad y todo su lado artístico, pues 
junto a los niños y niñas colorea-
ron, pintaron y trabajaron con di-
versos materiales para confeccio-
nar lienzos alusivos al cumpleaños 
de la Institución, desde la mirada 
de los párvulos. 

Para la alcaldesa de Curani-
lahue, Alejandra Burgos, institu-
ciones como Junji son un gran 
apoyo para las familias. “Junji tie-
ne el desafío de permitir que las 
mamás puedan salir al mundo la-
boral. Sabemos que en los jardines 
Junji se entrega ese cuidado, por 
eso queremos seguir apoyando la 
ampliación de la cobertura para 
entregar la calidad que nuestros 
niños y niñas necesitan”. 

El director regional subrogante, 
Juan Domingo Parada, reafirmó a 
los presentes,  la  importancia de 
la educación parvularia “la tra-
yectoria de esta institución es un 
ejemplo y, sin duda, el compromi-
so de los equipos educativos con 
la niñez, también lo es. Nuestra 
labor se fortalece con la conexión 
con las familias, las madres agra-
decen el compromiso de Junji por 
abrir más jardines infantiles con 
estándares de calidad y confort 
para los niños y niñas”, aseguró. 

 FOTO: JUNJI

Viene de pág. 7
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de seguridad para poder 
contar con un ambiente 
educativo seguro.

Profesores piden 
mayores medidas 

acción en contención 
emocional para los jóvenes 
de los dos liceos 
involucrados.  

Seremi de 
Educación toma 

Profesores de Lota exigen 
instalar medidas efectivas 
contra violencia escolar

PETICIÓN ES HACIA LAS AUTORIDADES LOCALES Y CARABINEROS

El Colegio de Profesoras y Profe-
sores, Directorio Comunal de Lota, 
manifestó sus condolencias por el 
estudiante del Liceo Bicentenario 
Carlos Cousiño fallecido, expresan-
do su consternación por los hechos 
ocurrido el pasado viernes.  

“La escuela como institución, hoy 
día, es una expresión viva de los fla-
gelos de la sociedad, desvirtuando 
su horizonte como espacio seguro, 
tanto para estudiantes, trabajado-
res, por lo que se requiere una polí-
tica de estado integral contra la vio-
lencia escolar”, expresaron. 

Por lo anterior,  llamaron a revi-
sar y modificar los cuerpos legisla-
tivos que protejan a las comunida-
des educativas.  

En ese sentido, la exigencia del 
Colegio de Profesores recae en las 
autoridades locales para que insta-
len ‘de una vez por todas’ medidas 
preventivas que sean efectivas y so-
licitan una dotación de carabinero 
suficiente para contar con ronda 
periódicas entre otras medidas.  

“Como directorio comunal, nos 
sentimos consternados ante este 
hecho de violencia, que cada vez es 
más frecuente en la comuna”, indi-
caron. 

Contención 
En tanto, desde la Seremi de Edu-

cación y Municipalidad de Lota co-
ordinaron trabajo de contención so-

Dentro de toda la tristeza que ha significado la muerte de estudiante de 17 años, 
al recibir una puñalada en una riña, desde la institución colegiada  lotina se 
manifiestan preocupados por su seguridad. 

 FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

cioemocional, estas acciones se en-
focarán en las comunidades educa-
tivas del Liceo Carlos Cousiño y del 
Liceo Politécnico Rosauro Santana 
Ríos. El seremi (s) Matías Aravena 
sostuvo que “entendemos que esta 
situación necesita de la voluntad 
del intersector, por lo mismo no pue-
de quedar ninguna institución afue-
ra y se requiere que hagamos los es-
fuerzos entre todas y todos”. 

Una de las medidas acordadas 
fue flexibilizar la jornada escolar 
durante toda esta semana. El jefe del 
Daem de Lota, Bernardo Olave, sos-
tuvo que “este martes habrá una re-

unión con los centros de padres y 
apoderados, con la participación 
de los directores de todos nuestros 
liceos y ahí vamos a abordar el rol 
que ellos deben jugar y de este modo 
seguir ejecutando las acciones que 
estamos relevando con la Seremi 
de Educación”. 

Matías Aravena explicó que “se 
dispuso de un equipo de la Secreduc 
para apoyar este trabajo. Conside-
ramos que estos días requieren de 
espacios específicos para la refle-
xión, para la conversación entre las 
distintas comunidades escolares y 
por ello es que hemos brindado a los 

establecimientos educativos algu-
nas facilidades para poder inten-
cionar espacios de reflexión, dentro 
de sus comunidades y así abordar 
esta situación con la mayor canti-
dad de herramientas posibles”.    

“Entendemos que esta situación 
necesita de la voluntad del inter-
sector, por lo mismo no puede que-
dar ninguna institución afuera y 
se requiere que hagamos los es-
fuerzos entre todas y todos”, agre-
gó el seremi (s).

Diario Concepción 
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Locales de Educación 
Pública están en proceso de 
preparación en la Región: 
Andalién Costa y Los 
Copihues. 

Servicios 
2

Instalación de Slep: situación de 
trabajadores de Educación Municipal 
sigue preocupando a alcaldes

EDUCACIÓN PÚBLICA

Desde las distintas comunidades 
educativas en torno a la administra-
ción municipal que prontamente pa-
sarán a formar parte de los Slep en el 
Región del Biobío, existe en general 
conformidad respecto de cómo se ha 
llevado a cabo el proceso hasta ahora. 

La alcaldesa de Santa Juana, Ana 
Albornoz, señaló que “entendemos 
que cada Slep tiene territorios distin-
tos y sostenedores distintos”. Y se 
refirió específicamente a la posibili-
dad que abrió el ministro de Educa-
ción, Nicolás Cataldo, respecto a la 
solicitud del Slep Manquehue de ini-
ciar su instalación en 2029: Barne-
chea, Vitacura, Las Condes, Provi-
dencia y La Reina.  

“No vemos tampoco que haya una 
decisión injusta o no proporcional, 
porque la situación es muy distinta 
en ese Slep de Manquehue y que en 
el Slep nuestro”, indicó la alcaldesa, 
recordando que en su caso, junto a 
su comuna, también están Lota,Co-
ronel y San Pedro de la Paz. 

Además, Albornoz estableció que 
“nos hemos enterado por la opinión 
pública que hay falta de fondos, in-
cluso para pagar los sueldos o las 
cotizaciones previsionales en algu-
nas comunas”. 

Por lo tanto, desde Santa Juana 
existe un interés en continuar co-
rrectamente con el proceso de ins-
talación del Slep, la alcaldesa relevó 
que van a defender el fortalecimien-
to de los proyectos pedagógicos ya 
que se ha hecho inversión en ese 
sentido.  

Estableció que les preocupa de 
forma importante y lo tienen como 
una prioridad, el empleo de los tra-
bajadores y trabajadoras del Daem 
de la comuna. “Nos parece injusto 
que nosotros pagamos los sueldos y 
nos preocupemos de las cotizacio-
nes previsionales, y que ellos pierdan 
el empleo”, indicó. 

Lo anterior se relaciona a que du-
rante la instalación de un nuevo Slep, 
solamente a través de un concurso 
cerrado se podrá acceder a ciertos 
cargos dentro de la administración 
del Slep, sin embargo éste no nece-
sariamente va a absorber a todos 
los trabajadores de los distintos 
Daem que lo componen. 

“Estamos abocados a la defensa de 

el llamado a que desde el nivel cen-
tral no se sigan disminuyendo los 
recursos que nos entregan para la 
educación a medida que avanza la 
creación de los Servicios Locales de 
Educación”, afirmó.  

Según la calendarización, Hual-
pén deberá firmar el convenio de 
traspaso en 2027 para en 2029 estar 
constituido. “Seguimos por supues-
to muy de cerca todo lo que ocurre 
con los Slep, porque no es la firma de 
un convenio y traspaso solamente, 
sino que la educación, los valores de 
niños y niñas de la comuna, lo que 
nos preocupa siempre de sobrema-
nera”, dijo el alcalde Rivera.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El traspaso continúa siendo punto de atención para municipios. Llaman a no 
seguir disminuyendo los recursos mientras se concreta el proyecto. 

esos puestos de trabajo y hemos re-
cibido compromisos de parte del di-
rector ejecutivo del Slep, también 
nosotros como municipio estamos 
haciendo esfuerzos. Y además, prio-
rizamos subir los resultados pedagó-
gicos de nuestros estudiantes y que 
no queden al margen en este proce-
so”, señaló Ana Albornoz. 

En tanto, el alcalde de Los Ánge-
les, Esteban Krause, comentó res-
pecto de la posibilidad de aplaza-
miento del Slep Manquehue que 
“cada comuna, de acuerdo a la ley, 
tiene la posibilidad de solicitar la 
postergación de ingresos a los siste-
mas locales de educación, para eso 
se definieron una serie de requisitos 
que permitirían solicitar esa autori-
zación al Ministerio de Educación”. 

Lo que aclaró al respecto fue que 
es una solicitud que debe ser apro-
bada. “Pero si se cumplen esas exi-
gencias que impone la ley, todos los 
municipios de Chile podríamos so-
licitar esa postergación”, estableció 
el alcalde de Los Ángeles. 

Desde su punto de vista el alcalde 
de Hualpén, Miguel Rivera, comen-
tó que “tenemos una situación que 
ahora es solvente, porque tenemos 
que inyectar recursos desde el mu-
nicipio hacia la Dirección de Educa-
ción Municipal”.  

Además, Rivera resaltó que cuen-
tan con los dineros del royalty que se-
rán usados en educación. “Nuestro 
sistema municipal de Educación, es 
solvente porque estamos siendo res-
ponsables, y esperamos y hacemos 

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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IMPORTANTE HITO 

En el contexto del proceso mundial 
de declinación de los anfibios, por la re-
ducción y extinción de poblaciones a 
partir de los años 80s, encontrar una es-
pecie de la que no se tenía rastro des-
de hace más de un siglo es una muy bue-
na noticia. 

El académico de la Facultad de Cien-
cias Naturales y Oceanográficas de la 
UdeC, Dr. Claudio Correa Quezada, y el 
ingeniero en Recursos Naturales Reno-
vables, Edvin Riveros Riffo, son los pro-
tagonistas del redescubrimiento de Al-
sodes vittatus, cuyo primer y único avis-
tamiento fue registrado hace 130 años. 

Esta especie, llamada rana de pecho 
espinoso de Malleco, se caracteriza por 
una línea amarilla que recorre su co-
lumna y que le da su nombre (vittatus 
significa “que lleva una banda o raya”).  

Fue descubierta y colectada en 1893 
por el entomólogo francés Philibert 
Germain en la Hacienda San Ignacio de 
Pemehue, en la Provincia de Malleco, 
Región de la Araucanía, según cuenta 
el Dr. Correa, quien es especialista en di-
versidad y evolución de anfibios. 

El investigador del Laboratorio de 
Sistemática y Conservación de Herpe-
tozoos (SyCoH) señala que junto con 
buscar sus insectos, en esa visita Ger-
main también recolectó otros anima-
les, como tres especímenes de estas ra-
nas que posteriormente entregó a Ro-
dulfo Amando Philippi, naturalista 
alemán avecindado en Chile y Director 
del Museo de Historia Natural por 44 
años hasta 1897. 

Philippi dio cuenta de la existencia de 
la nueva especie en 1902, año de la pu-
blicación de su Suplemento a los batra-
quios descritos en la historia física y po-
lítica de Chile de Claudio Gay, libro de 
referencia obligada en la herpetología 
chilena. 

En su descripción, el naturalista ale-
mán sitúa su hábitat en la Araucanía, 
dejando constancia de que los ejempla-
res fueron traídos desde la antigua ha-
cienda San Ignacio de Pemehue.  

Esa fue la primera vez que esta anfi-
bio apareció en la literatura científica y 
el único vestigio de su existencia, pero 
sin su imagen. Cuando el científico ter-
minó su suplemento tenía 93 años y por 
la premura de publicarlo no incluyó las 
ilustraciones que él mismo hizo. Estas 
fueron encontradas después de su 
muerte y fueron parte de un análisis crí-
tico del texto de Philippi realizado en 
1958 por José Miguel Cei. 

En taxonomía existen los conceptos 
de localidad tipo para designar el lugar 
donde se encuentra una especie por 
primera vez y espécimen tipo al o los in-
dividuos que se usan para su descrip-
ción. La vaga referencia de la localidad 
tipo dejada por Philippi, según Correa, 
es una de las razones de que este anfi-
bio estuviera perdido por tantos años. 
Además, la antigua hacienda San Igna-
cio de Pemehue era enorme, abarcan-
do gran parte de la zona andina norte 
de la actual Región de La Araucanía. 

Investigadores 
redescubren a la 
rana de pecho 
espinoso de 
Malleco luego 
de 130 años sin 
ser avistada
queda de algunos de los batracios per-
didos de Philippi, específicamente los 
Alsodes, que son un género propio de 
Chile y Argentina.  De ahí el interés por 
conocer su estado actual.  

Hace unos años, con los datos de la 
ubicación de la hacienda San Ignacio, 
fue al lugar, sin resultados;  pero el ob-
jetivo revivió cuando Edvin Riveros-
Riffo lo invitó a participar en su tesis de 
magíster en Biodiversidad y Conserva-
ción (Universidad de Valparaíso) como 
codirector de su investigación. 

Edvin había encontrado una pobla-
ción de Alsodes en un lugar poco estu-
diado y como parte de la investigación 
de esa tesis pudieron explorar otros si-
tios de la cordillera en la Región de la 
Araucanía, aprovechando también de 
seguir el rastro de la rana de pecho es-

pinoso de Malleco. 
Para llegar al anfibio, el Dr. Correa re-

visó información científica y otros do-
cumentos para reconstruir el trayecto 
que siguió Germain en el lugar donde 
el animal fue visto por primera vez hace 
130 años. 

“El problema fue que siempre se bus-
có por el lado de la entrada de la hacien-
da, camino a las termas de Pemehue”, 
comenta Correa. Con los registros del 
viaje de Germain, lograron situar el 
área donde habría encontrado a la rana 
de Malleco, llegando por el lado opues-
to a la entrada. 

 
Y la encontraron.  

En una breve excursión nocturna 
dieron con el anfibio desaparecido hace 
más de un siglo: hasta ahora son dos po-
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El académico de 
la UdeC, Claudio 

Correa, viene 
trabajando desde 
hace más de una 

década en la 
búsqueda de 

algunos de los 
batracios 

perdidos de 
Philippi, 

específicamente 
los Alsodes, que 

son un género 
propio de Chile y 

Argentina.

blaciones situadas en las cabeceras de 
las cuencas de los ríos Lolco y Portales. 

“En las pocas horas que estuvimos 
ahí vimos que es una población con 
muchos individuos; hay que pensar que 
estos animales están muy ligados al 
agua y siguiendo el curso del arroyo vi-
mos muchos renacuajos y varios adul-
tos”, indica el investigador. 

Allí estaban los sapos con su espal-
da rayada, pero también había otros 
sin la línea característica mencionada 
por Philippi. Los estudios de ADN rea-
lizados por ambos investigadores en 
individuos colectados indican que se 
trata de la misma población que, al 
igual como ocurre en otros animales, 
presenta polimorfismo; es decir, hay 
morfologías diferentes dentro de la 
misma especie. 

Este es uno de los hallazgos impor-
tantes de este redescubrimiento de Al-
sodes vittatus. 

A diferencia de lo que se puede pen-
sar en una época marcada por la pér-
dida de biodiversidad, el Dr. Correa 
postula que no es extraño dar con espe-
cies que han estado desaparecidas por 
mucho tiempo. 

 
Más exploración 

Él mismo, hace tres años, junto con 
investigador autodidacta Jakob von 
Tschirnhaus, estuvo detrás del hallaz-
go de Tematobius halli, otra especie 
perdida que no se había visto en más de 
80 años. 

A juicio del especialista, en nuestro 
país hay muchos lugares que no han 
sido explorados porque no es fácil lle-
gar a ellos en vehículo, o bien están en 
manos de privados o en zonas protegi-
das, donde la exploración se dificulta. 

“Yo creo que si hiciéramos una ex-
ploración profunda de la cordillera 
encontraríamos más poblaciones de 
especies conocidas e incluso especies 
nuevas. En este caso fue falta de infor-
mación que guiara la exploración. Lo 
que hicimos fue buscar los datos y la 
información de un lugar que no esta-
ba bien descrito y lo encontramos”, 
aseveró. 

La reaparición de la rana de pecho es-
pinoso de Malleco abre nuevas perspec-
tivas en torno al género Alsodes en Chi-
le, por el descubrimiento de varias po-
blaciones nuevas -algunas cercanas al 
límite con Argentina- de linajes distin-
tos que podrían cambiar lo que se co-
noce hasta hoy sobre la diversidad de 
estos anfibios. Este nuevo escenario es 
uno de los resultados principales del 
trabajo de magíster de Edvin Riveros. 

Lo curioso de esta historia es que 
uno de los tres especímenes tipo de Al-
sodes vittatus se encuentra en la UdeC, 
en un frasco con el rótulo de Cystig-
nathus vittatus, el nombre orginal que 
Philippi dio a la especie, y que ha sido 
inspiración para muchos investigado-
res en anfibios, como es el caso del Dr. 
Correa.

Jeannette Valenzuela Mella 
contacto@diarioconcepcion.cl
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DR. CLAUDIO CORREA

Batracios perdidos 
El académico viene trabajando des-

de hace más de una década en la bús-
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del mandato de la Seremi de 
Ciencias en la Macrozona 
Centro Sur. 

Cuatro regiones 
son parte 

PRESENTÓ SU DIMISIÓN ANTE EL GOBIERNO

Este lunes se confirmó la salida 
de la seremi de Ciencia, Tecnología, 
Conocimiento e Innovación de la 
Región del Biobío, Sofía Valenzue-
la, quien estuvo a cargo de la Ma-
crozona Centro Sur desde el arribo 
de Gabriel Boric a la Presidencia de 
Chile hasta el pasado viernes 19 
de abril. 

Consultada por Diario Concep-
ción, la ahora exautoridad mani-
festó que “ha sido una excelente ex-
periencia, un gran aprendizaje y me 
ha permitido conocer de mejor ma-
nera como el conocimiento puede 
llegar a la sociedad. Contenta de 
las distintas actividades que lleva-
mos adelante en las cuatro regiones, 
en especial en las comunas menos 
pobladas, donde rara vez llegan ac-
tividades científicas”. 

Cabe señalar que Valenzuela es li-
cenciada en Bioquímica de la Uni-
versidad de Chile y doctora en Re-
cursos Naturales de la TU 
Braunschweig, Alemania. Además, 
se desempeñó como profesora titu-
lar de la Facultad de Ciencias Fores-
tales y sub-directora del Centro de 

Sofía Valenzuela renuncia a su 
cargo como seremi de Ciencias 
Bioquímica estuvo 
en el mandato 
desde arribo del 
Presidente Boric. 
Gobierno 
agradeció su labor 
y señaló que busca 
reemplazante para 
asumir en la 
cartera.

Biotecnología, ambos en la Univer-
sidad de Concepción.  

Su ámbito de investigación ha 
sido en genómica forestal, en espe-
cial respuesta a estrés abiótico. Ha 
liderado diversos proyectos de in-
vestigación y generando una rele-
vante y reconocida producción 
científica. 

Tras la dimisión, la seremi de Go-
bierno, Jacqueline Cárdenas, agra-
deció el trabajo realizado por la aho-
ra ex seremi de ciencia. “Le desea-
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mos el mejor de los éxitos en los 
proyectos que emprenda”, indicó la 
secretaria regional ministerial. 

Asimismo, señaló que desde el 
Ministerio de Ciencias, Tecnología, 
Conocimiento e Innovación, seña-
laron que ya se encuentran en la 
búsqueda de la autoridad que toma-
rá la cartera en las regiones de 
O”Higgins, Maule, Ñuble y Biobío.

El 22 de abril se conmemora el 
Día Mundial de la Madre Tierra. Des-
de 2009, la ONU marcó esta fecha 
como la reivindicación de la natura-
leza, el medio ambiente y la biodiver-
sidad, además de ser una instancia 
para concientizar sobre el deterioro 
de los ecosistemas del planeta. 

Lanzan Comité Regional de 
Restauración de flora local

cuidado medioambiental, de los hu-
medales y de los ecosistemas, don-
de participaron el seremi del Medio 
Ambiente, Pablo Pinto, la seremi de 
Gobierno, Jacqueline Cárdenas y la 
seremi de Agricultura, Pamela Gatti. 

“Saludamos a todos aquellos que 
trabajan en el día a día procurando 
el cuidado de la Tierra, los instamos 
a que sigan entre todos y todas cui-
dando al medio ambiente y procu-
rando un planeta más sano y segu-
ro”, señaló la seremi de Gobierno.

FOTO: SEREMI DE GOBIERNO

En este contexto, durante la jorna-
da de este lunes se realizó en la Pla-
za de la Independencia, una activi-
dad de difusión donde se regalaron 
árboles nativos a las personas, co-
mentándoles la importancia de la re-
forestación del planeta y entregán-
doles información educativa sobre el 

14 familias de 
Tomé recibieron su 
título de dominio

 FOTO: SEREMI DE BIENES NACIONALES

Catorce familias de Tomé reci-
bieron de manos del Seremi de 
Bienes Nacionales, Eduardo Pa-
checo Pacheco, y de la alcaldesa 
de Tomé, Ivonne Rivas, sus títulos 
de dominio; documento que les da 
la certeza jurídica de ser dueñas 
de su propiedad. 

De estas 14 familias, 7 se en-
marcan dentro del Programa de 
Regularización de Emergencia 
para familias damnificadas por 
los incendios forestales del año 
pasado y, las otras 7, corresponden 
a jefas de hogar beneficiadas con 
el Fondo de Transversalización de 
Género; programa pionero en el 
país que busca resguardar y pro-
teger el patrimonio propio de las 
mujeres de la Región del Biobío.  

Por lo mismo, explicó el Seremi 
“estamos muy contentos, porque 
durante el año pasado, gracias a 
un trabajo coordinado con la Al-
caldesa y su equipo municipal, lo-
gramos entregar 130 título de do-
minio en Tomé y, el camino que 
hemos iniciado durante este 2024, 
es muy similar al entregar estos 14 
títulos de dominio a familias que 
llevaban esperando hace bastan-
te tiempo”. 

Aquí, continúo, “hay buenas no-
ticias y seguimos cumpliendo con 
lo que nos pidió el Presidente de 
la República, Gabriel Boric Font: 
que en esta segunda etapa, cum-
plamos todos los compromisos 
que tenemos con las familias afec-
tadas por los incendios foresta-
les, con las mujeres y, también, 
con las familias de la Región del 
Biobío que requieran tener la se-
guridad de un título de dominio en 
mano”, concluyó. 

Diario Concepción 
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GERENTE GENERAL INTERINO SE REUNIÓ CON DELEGADA PRESIDENCIAL  

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Luego de la buena noticia por el 
otorgamiento de nuevas sobreta-
sas provisorias de 24,9% para las 
barras y 33,5% para Molcycop y el 
anuncio de Huachipato de echar 
pie atrás a la decisión de cesar ope-
raciones, se termina, temporalmen-
te, con la incertidumbre para los 
más de 22 mil trabajadores y sus fa-
milias, vinculados a la continuidad 
de la Compañía Siderúrgica Hua-
chipato. 

Adicionalmente, desde la com-
pañía, confirmaron el inicio de un 
proceso que busca revertir el envío 
de cartas de aviso del cese de funcio-
nes correspondientes a las 60 em-
presas contratistas notificadas por 
parte de la usina. 

“Habíamos logrado, dado que se 
estaba haciendo esta reposición, 
contener los despidos y hasta el mi-
nuto no hubo desvinculaciones ma-
sivas de personal propio, que esta-
ban sujetos a la suspensión de las 
faenas productivas de la planta, 
cosa que no ocurrió. Sí, hubo algu-
nos trabajadores de empresas con-
tratistas que fueron dados de aviso 
de término de contrato y algunos 
que sabemos que efectivamente 
fueron cesados de funciones, pero 
no tengo el número exacto ahora. 
Nuestra gente, de las áreas de fi-
nanzas y contratos, va a determinar 
cómo hacer vuelta atrás donde sea 
correspondiente”, adelantó Jean 
Paul Sauré, gerente (i) general de 
Huachipato tras salir de una reu-
nión sostenida con la delegada pre-
sidencial, Daniela Dresdner, la ma-
ñana de este lunes. 

Requerido acerca de si en el caso 
de la recontratación de trabajado-
res de empresas contratistas, tam-
bién se busca revertir despidos, res-
pondió que “tenemos que revisar 
caso a caso cuáles van a ser los con-
tratistas donde se puedan hacer 
cartas de desaviso o lo que corres-
ponda para revertir eso”, aseguró 
el ejecutivo de la siderúrgica. 

Por su parte, Daniela Dresdner 
señaló que “nos hemos juntado con 
la gerencia de Huachipato justa-
mente para poder conversar de los 
antecedentes de lo ocurrido du-
rante el fin de semana de la entre-
ga de tasas arancelarias que la mis-
ma gerencia había pedido para el 
funcionamiento de Huachipato. 
Desde luego también, del anuncio 
que hizo la misma empresa respec-
to de que se retrotraída el anuncio 
del cierre que son muy buenas no-
ticias para la región del Biobío y en 
ese sentido queremos recalcar que 
como Gobierno hemos cumplido 

Huachipato confirma  
inicio de acciones  
para revertir cartas de 
despido a contratistas

Ejecutivo confirmó que áreas de 
finanzas y contratos van a determinar 
procedimiento para dejan sin efecto 
desvinculaciones. Sindicato de la usina 
se reunirá hoy con Presidente Boric y se 
buscarán cambios legislativos para 
extender salvaguardias. 
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industrias de la Región, poder tener 
trabajos estables, de calidad, pero 
también seguir desarrollando el ca-
mino industrial que es el que se ha 
trazado para esta Región”.   

 
Cambios legislativos             

Entre los pasos que deberían ve-
nir para asegurar la continuidad a 
largo y mediando plazo de las ope-
raciones de la usina está, además, 

nuestra palabra, pero además esta-
mos muy disponibles para seguir 
trabajando”. 

A su vez, la delegada presiden-
cial agregó que lo relevante es que 
las industrias importantes, estra-
tégicas regionales puedan seguir 
funcionando y “para eso hemos tra-
bajado con el ministro de Economía 
(Nicolás Grau) no solo en el tema de 
las tasas arancelarias por el dum-
ping, sino que también para ver cuál 
es el camino que trazamos hacia el 
futuro, de cómo desarrollamos las 

Nuestra gente, de las áreas de finanzas y 
contratos, va a determinar cómo hacer vuelta 

atrás donde sea correspondiente. 
Jean Paul Sauré, gerente (i) general de Huachipato.“ ”

Continúa en pág. 14
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plir con las metas de producción. 
Vamos a tener, precisamente, reu-
niones con la administración para 
saber cómo serán las acciones que 
se vienen”, afirmó el mandamás del 
Sindicato 1 de la usina. 

 
Empresas contratistas 

En tanto, Porfirio Ochoa, repre-
sentante legal de la empresa Imat-
tex y representante de las compa-
ñías contratistas que son parte de 
Huachipato, comentó que “es real-
mente relevante que Huachipato 
rápidamente nos comience a noti-
ficar para poder ingresar a la gente 
y retomar los trabajos que se ve-
nían haciendo de manera normal, 
que fueron suspendidos y que hoy 
día deberían restituirse”. 

Cabe recordar, que desde la em-
presa Imattex de un total aproxima-
do de 200 trabajares, fueron des-
vinculados 100 de ellos producto 
de la notificación de cese de opera-
ciones por parte de la usina, previo 
al otorgamiento de nuevas sobreta-
sas provisorias. 

Ante la posibilidad de revertir las 
cartas de aviso de cese de funciones 
a los trabajadores de las 60 empre-
sas contratistas notificadas por la 
compañía, Porfirio Ochoa expresó 
que “lo que me da un poco de tran-
quilidad es que el viernes pasado me 
solicitaron cotizar una cuadrilla de 
soldadores y andamieros para reto-
mar algunos trabajos, entonces veo 
que se está reactivando lentamen-
te”. Sobre las notificaciones realiza-
das para cesar los compromisos 
con las empresas contratistas y 
Huachipato, el representante de las 
compañías contratistas, contó que 
“pensamos que en algunos casos 
de empresas (contratistas) notifi-
cadas se revertirán completamen-
te las cartas de aviso”. 
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que, en septiembre del presente año, 
se puedan definir plazos más ex-
tendidos en la aplicabilidad de las 
salvaguardias sobre el acero chino 
por parte de la Comisión Antidistor-
siones, lo que requeriría de cam-
bios legislativos. 

Al respecto, Jean Paul Sauré indi-
có que “por el lado legislativo tene-
mos que impulsar alguna modifi-
cación al sistema que monitorea 
los casos de distorsiones en el caso 
del comercio internacional. Cre-
emos que las medidas que se to-
man son de muy corto plazo y te-
nemos que esperar primero la me-
dida definitiva que cae por ahí por 
septiembre y de ahí eso se da por 
un plazo de un año que es insufi-
ciente. Hay que recordar lo que se 
demora uno en tener que justificar 
el daño que se hace hacia la empre-
sa, más todos los antecedentes y 
más todos los estudios y la presen-
tación toma bastante tiempo, en-
tonces necesitamos una manera 
más ágil y proactiva de monitorear 
las distorsiones internacionales del 
comercio”. 

El gerente (i) general de Hua-
chipato, recordó también que hay 
ejemplos internacionales que 
muestran que las economías avan-
zadas que han logrado proteger 
la industria de las exportaciones 
desleales instalan medidas de 
aproximadamente 5 años, como 
un valor de referencia. “El comu-
nicado de la empresa dice que 
mientras se dé la tasa (salvaguar-
dia) nosotros estamos en condi-
ciones de seguir operando, pero 
con los niveles de dumping que se 

Sindicato y contratistas 
Héctor Medina, presidente del 

Sindicato 1 de trabajadores de la si-
derúrgica adelantó que recibieron 
una invitación del Presidente de la 
República, Gabriel Boric, para reu-
nirse hoy con representantes de los 
trabajadores de la usina y, además, 
confirmó lo dicho por el gerente (i) 
general de la compañía en el senti-
do que no han habido despidos ma-
sivos de socios del sindicato y que en 
esto fue clave el haber podido sen-
tarse a conversar oportunamente 
sobre la reubicación de los mismos. 

“Al interior de Huachipato no he-
mos tenido despidos y, en cuanto a 
los compañeros de las empresas 
contratistas, a algunos efectivamen-
te se les terminó el contrato, pero en 
términos generales, hay que consi-
derar que la continuidad de las ope-
raciones requiere de aproximada-
mente 1.800 trabajadores para cum-

FOTO: DPR BIOBÍO

FOTO: FACEBOOK SINDICATO 1 TRABAJADORES HUACHIPATO
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están dando en el mercado del 
acero se hace muy difícil hacer 
viable una empresa siderúrgica 
versus el embate chino”, explicó. 

Requerida acerca de si el Gobier-
no ha tomado definiciones sobre el 
apoyo a estos cambios legislativos, 
Daniela Dresdner manifestó que “es 
parte de lo que hemos estado con-
versando con Jean Paul Sauré a pro-
pósito de lo que ellos ven como una 
necesidad que es algo que tenemos 
que seguir conversando para po-
der trazar esa línea y, vuelvo a insis-
tir, eso porque Huachipato es una 
empresa estratégica”. 

El gobernador regional Rodrigo 
Díaz es otro partidario de actuali-
zar la normativa para combatir el 
dumping luego de la crisis de Hua-
chipato. 

 La autoridad regional, que tam-
bién  se reunió con el gerente(i)  ge-
neral de la siderúrgica, señaló que 
“es necesario hacer la conversa-
ción política, porque Chile tiene 
normas de protección ante la com-
petencia desleal que son añejas y el 
mundo evoluciona muy rápido y, 
por lo tanto, se necesita tener no 
sólo un plazo más amplio de lo que 
puede definir hoy día la Comisión 
Antidistorsión. Que no sea el plazo 
lo que define la protección, sino el 
que no exista competencia desleal 
es el fondo del problema y eso es 
importante mantenerlo. Yo creo 
que no hay que dormirse a los lau-
reles, que hay que seguir con los 
dientes apretados, trabajando y di-
ciendo de una manera unitaria que 
la Región del Biobío quiere seguir 
siendo industrial”. 
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DEL LABORATORIO DE MADERA ESTRUCTURAL EN BIOBÍODiario Concepción 
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Durante su visita al Instituto Fo-
restal en la región del Biobío, la sub-
secretaria de Agricultura, Ignacia 
Fernández, presidió la sesión del 
consejo del proyecto “Fortaleci-
miento de las capacidades tecnoló-
gicas del Instituto Forestal (INFOR) 
para el desarrollo de la industria 
secundaria de la madera, orientado 
al sector de la construcción”. 

Este proyecto, iniciado en 2018, 
tiene como objetivo principal mejo-
rar la investigación, desarrollo y 
transferencia tecnológica sobre el 
uso de la madera y sus productos en 
la construcción, con la finalidad de 
contribuir al desarrollo de la indus-
tria secundaria de la madera, mejo-
rando la cadena productiva y co-
mercial del sector, agregando mayor 
valor a los productos madereros 
disponibles en el mercado. 

En ese sentido, la subsecretaria 
Fernández realizó un recorrido por 
el Laboratorio de Madera Estructu-
ral (LME) del Instituto Forestal (IN-
FOR), donde manifestó que “es un 
espacio que se ha fortalecido con el 
tiempo gracias a distintos proyec-
tos, permitiendo una contribución 
significativa tanto a las pymes como 
a la producción de madera estruc-
tural para la construcción. Esto nos 
permite mejorar la calidad técnica 
e investigar en beneficio del uso cre-
ciente de la madera en la construc-
ción, que es nuestro propósito final” 

Las autoridades realizaron la vi-
sita con el encargado del laborato-
rio LME-INFOR, Gonzalo Hernán-
dez, las distintas estaciones de tra-
bajo que considera madera 
aserrada estructural, tableros es-
tructurales, muros de corte, durabi-
lidad natural, entre otras. 

Ante esto, Gonzalo Hernández, 
afirmó que “debemos fomentar la 
construcción segura y sustenta-
ble con madera aserrada estructu-
ral, estandarizada y certificada 
para mejorar la calidad de los pro-
ductos madereros, para que así 
podamos promover más el uso de 
la madera en la construcción y 
contribuir a disminuir los altos ni-

Subsecretaria de Agricultura 
destaca proyectos de INFOR
Autoridad resaltó los avances de esta iniciativa destinada a fortalecer las 
capacidades tecnológicas del Instituto Forestal para el desarrollo de la industria 
secundaria de la madera en la construcción. 

FOTO: SEREMI DE AGRICULTURA

los ámbitos de acción del LME-IN-
FOR son la madera aserrada es-
tructural, los productos de inge-
niería, las aplicaciones digitales 
para la pyme del aserrío, los table-
ros estructurales, la durabilidad na-
tural de la madera y los muros es-
tructurales”. 

Con estos avances, las autorida-

Convocan a profesionales para Sello Calidad de Leña
biocombustibles sólidos y promo-
ver una energía más limpia y sus-
tentable en las regiones mencio-
nadas. “Este sello es una herramien-
ta fundamental para diferenciar a 
aquellos comerciantes comprome-
tidos con altos estándares de cali-
dad en la producción de leña seca. 
Su implementación no solo pro-
mueve la calidad de los biocom-
bustibles, sino que también con-
tribuye a una energía más limpia y 
sustentable en nuestras comuni-
dades. Por ello, los invito a sumar-
se a esta convocatoria”.

La Agencia de Sostenibilidad 
Energética (AgenciaSE), en cola-
boración con la Seremi de Energía 
y en el contexto del programa de 
modernización del mercado de bio-
combustibles sólidos, ha lanzado 
una convocatoria para profesiona-
les interesados en participar en la 
evaluación y monitoreo del Sello 
Calidad de Leña en la región del 
Biobío. 

La Seremi de Energía, Daniela 
Espinoza, respalda esta iniciativa 
como parte de los esfuerzos desti-
nados a fortalecer el mercado de 

FOTO: SEREMI DE ENERGÍA

des del ministerio del Agricultura 
esperan que las capacidades en 
I+D+i, recursos humanos e infraes-
tructura instaladas en INFOR con-
tinúen siendo utilizadas en apoyo a 
la economía regional.

Evaluación y 
monitoreo 
Es para profesionales interesados en 
participar en la evaluación y monitoreo 
del Sello Calidad de Leña.
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veles de déficit de hogares que 
existe en Chile”. 

Por su parte, Sandra Gacitúa, di-
rectora ejecutiva de INFOR, desta-
có la importancia del Instituto en su 
rol público asociado con las pymes 
madereras. “Estamos visitando el 
laboratorio para mostrar los avan-
ces en normas estructurales para la 

construcción de viviendas, en coor-
dinación con el Ministerio de Vi-
vienda. Esperamos facilitar la re-
conversión tecnológica de las 
pymes madereras para que puedan 
proveer madera estructural de ca-
lidad”, destacó Gacitúa.  

Mientras, que la seremi Pamela 
Gatti, apuntó que “en la actualidad, 
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Coronel nuevamente tiñe  
de color sus paredes con el 
Encuentro  Internacional 
Muralista del Carbón

y dramatización literaria colectiva 
(Leyla Selman y Patricio Ruiz), true-
ques de publicaciones (Nodo Crea-
tivo/Caleta de Libros), circulación 
de contenidos patrimoniales y me-
diación (Fundación Cepas y Pabe-
llón 83), freestyle (Vicente Burgos), 
taller de fanzine (Hans Peralta), 
cuentacuentos (Dayana Arrepol) y 
un inédito encuentro entre el paya-
dor Luis “Pelao” Durán y el hipho-
pero Vicente Burgos.  

Estas actividades se desarrollarán 
en los puertos Norte y Sur de la Isla 
Santa María, respectivamente en el 
liceo Juan José Latorre Benavente y 
en la escuela Francisco Coloane.

Hoy y mañana la Isla Santa Ma-
ría será el escenario de la actividad 
“Desembarco Lector”, organizada 
por la Seremi de las Culturas, las Ar-
tes y el Patrimonio del Biobío. 

La acción que se realiza en el con-
texto del Mes del Libro y que inte-
gra el Plan de Fomento de la Lectu-
ra Regional, contempla una serie de 
hitos orientados a valorar la litera-
tura a partir de la descentraliza-
ción artística y abriendo nuevos es-
pacios para el acceso y contacto 
del público con autoras, escritores, 
mediación y lecturas. 

Con más precisión se realizarán 
una articulación entre la creación 

Isla Santa María recibirá 
“Desembarco Lector”

 FOTO: CEDIDA MINCAP.

LA ISLA SANTA MARÍA será el epicentro de actividades en torno a la lectura, y que precisamente este 23 de 
abril se celebra en todo el mundo el Día Internacional del Libro y los Derechos de Autor.

A PARTIR DE HOY Y HASTA EL 6 DE MAYO 

Desde hoy y hasta el 6 de mayo, el 
Encuentro Internacional Muralista 
del Carbón nuevamente llega a la co-
muna de Coronel, sumando al mu-
seo de murales de la ciudad minera 
a destacados artistas nacionales y 
foráneos que pintarán más de 800 
metros, interviniendo distintos ba-
rrios históricos con murales a gran 
escala. Esta superficie se suma a los 
1.400 metros cuadrados pintados 
en sus dos versiones anteriores, los 
cuales dotan a la ciudad de un com-
pleto y colorido circuito de obras 
pictóricas de gran tamaño. 

 “Al escoger intervenir estos mu-
ros, que son importantes patrimo-
nial y socialmente para nuestra ciu-
dad, esperamos que la gente, nues-
tros niños y adultos mayores, se 
integren también al verse reflejados 
en los muros. Queremos lograr sacar 
el arte de los espacios convenciona-
les y regalarlo a los vecinos”, explicó 
Yhony Camus, director de Cultura 
de la Municipalidad de Coronel. 

La iniciativa, financiada en con-
junto entre el municipio coronelino 
y el Ministerio de las Culturas, las Ar-
tes y el Patrimonio a través de un 
Fondart, teñirá a la urbe de múltiples 
tonalidades y pigmentos durante 
dos semanas, partiendo con un 
workshop en la Isla Santa María, para 
luego intervenir de lleno los muros 
de distintos barrios coronelinos. 

En detalle, serán cinco los mura-
listas invitados que participarán del 
3° Encuentro  Internacional Mura-
lista del Carbón: Milu Correch de 
Buenos Aires,  Pablo Estay de Santia-
go, Roberta Ávalos y Piero Matura-
na de Concepción y Marcelo Delga-
do de Coronel.  

FOTO: CEDIDA

La tercera versión de 
este destacado 
evento tendrá entre 
sus artistas invitados 
a Milu Correch 
(Argentina),  Pablo 
Estay (Santiago), 
Roberta Ávalos y 
Piero Maturana 
(Concepción) y 
Marcelo Delgado 
(Coronel).  

Francisco Moreno “Fakir”, encar-
gado de la dirección del encuentro 
y quien cuenta con una vasta expe-
riencia de producción en este tipo de 
eventos -como el festival Conce 
Graff en la capital penquista hasta el 
año 2018- señaló sobre el encuentro 
que “la experiencia de las versiones 
anteriores, nos ha llevado a ser par-
te de una red local e internacional 
contactando a artistas de renom-
bre. Sus talentos han traspasado 
fronteras y en esta ocasión pode-
mos decir que estarán compartien-
do su arte talento y contenido con la 
comunidad”. 

Se suman a los artistas invita-
dos, otros muralistas emergentes 
que participarán de la extensión 
del evento que tendrá lugar del 9 al 
14 de mayo en Isla Santa María. 
Entre ellos Francisco Tapia “ESEC”, 
destacado artista visual de Anfofa-
gasta quien pintará una obra en el 
sector Ruinas de los Marinos de 
dicho territorio insular.  Tapia, ade-
más de ser ampliamente reconoci-
do por su trabajo de muralista, li-
dera un proyecto de murales a cie-
lo abierto en el norte del país, 
aportando con su experiencia a la 
iniciativa local. 

“Era importante para nosotros 
integrar a una parte importante de 
Coronel, que es la Isla Santa María 
en un trabajo conjunto con artistas 
y comunidad”, acotó Camus. 

A través de la cuenta de Insta-
gram @muralesdelcarbon se pue-
den revisar fotos y videos de las ver-
siones anteriores del evento, y tam-
bién las actualizaciones que riá 
teniendo la versión de este 2024.

Diario Concepción 
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VISTA AEREA de la obra “Laguna” 
de Piero Maturana, realizada en la 
Escuela Esther Hunneus de Claro 

de Concepción.

A la fecha son más de 1.400 
metros cuadrados los que 
han pintado las versiones 
2022 y 2023 del evento.

Esta tercera edición cuenta 
con el apoyo financiero del 
municipio de Coronel y el 
Ministerio de las Culturas.

Fuera del workshop, el 
encuentro tendrá una 
extensión en Isla Santa 
María del 9 al 14 de mayo.
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la Librería Marcos Cabal 
(Orompello 658) y el valor es 
de $12 mil. 

El libro se puede 
adquirir en

a la dictadura y un 
apasionado creador, editor y 
divulgador de la literatura 
penquista.

Cabal fue un 
férreo opositor
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Un merecido homenaje para un 
hombre que vivía para la poesía

MARCOS CABAL

Apasionado, cálido y sencillo fue-
ron algunos de los adjetivos que di-
bujaron la figura de Nibaldo Sepúlve-
da, conocido en el mundo de la lite-
ratura como Marcos Cabal, quien en 
1982 escribió con su puño y letra el 
poemario titulado “Ejercicios de ori-
gen dudosos”. 

Lectores, poetas y amigos concu-
rrieron a la actividad de lanzamien-
to en la Librería Marcos Cabal, ubi-
cada en Orompello 658, lugar donde 
Lidia Mansilla, compañera de vida 
del escritor dedicó algunas palabras 
de reconocimiento. “Siempre admi-
ré a Marcos como poeta, su entrega 
como editor, pero para mi siempre 
será mi compañero, mi hombre”. 

Arnolfo Cid, organizador de la ac-
tividad y fundador de la librería ase-
veró que “la figura de Marcos Cabal 
hoy en día está siendo descubierta, de 
eso trata este lanzamiento, de realzar 
su figura como poeta, pero también 
es un llamado a las nuevas generacio-
nes que habitan un mundo acelera-
do, líquido y frágil a que descubran la 
poesía, está ahí, háganla, pero há-
ganla bien”. 

A la actividad también concurrió 
Juan Polizzi, amigo de Cabal y funda-
dor del Taller de Análisis Sindical y 
Social (más conocido por su sigla 
Tasys) recitando poesía y contando 
anécdotas compartidas con el autor 
de “Ejercicios de origen dudoso”, te-
jiendo en su relato compañerismo, 
intimidad y risas. 

“Ejercicios de origen dudoso”, se titula la 
obra póstuma e inédita publicada por la 
librería que también lleva el nombre, 
más bien el seudónimo, de este escritor. 

El bus y el derrumbe 
Lidia Mansilla, nostálgica, recordó 

el bus de la poesía de Talcahuano. “En 
el año 2007, salimos dos años en un 
bus lleno de personas ligadas al mun-
do de las letras, vivimos la poesía en 
todos los rincones del puerto, hasta 
nos acogieron en Tomé, en las juntas 
de vecinos y en algunos colegios, fue 
algo hermoso, una locura”. 

Luego, Marcos Cabal junto a Lidia, 
su compañera de vida y letras crea-

ron el Club de escritores de Talca-
huano 

Sebastián Ormeño  
contacto@diarioconcepcion.cl
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que el proceso fue “una alianza 
genuina y profesional, donde fui-
mos dando forma a un proyecto, 
que sin duda, superaría todas 
nuestras expectativas. Generar la-
zos y coproducir con espacios 
como la Corporación Municipal 
de Los Ángeles, del Centro Cultu-
ral Escénica en Movimiento, el 
TBB, Artistas del Acero y el Goethe 
Institut, fue clave en una nueva 
forma de trabajar y gestionar des-
de nuestra ciudad”.

Este 26 de abril, a las 19.00 horas, 
se llevará a cabo la ceremonia de la 
segunda versión de los Premios 
Muta, iniciativa llevada adelante 
por la compañía La Mutante, y que 
cuenta con el apoyo de Centro Cul-
tural Gabriela Mistral (GAM), Red 
de Salas de Teatros, entre otros, la 
cual viene a reconocer la escena 
dancística a nivel nacional. 

Dentro de las más de 50 propues-
tas, agrupadas en 11 categorías, se 
encuentra el coreógrafo y bailarín 

penquista Joel Inzunza, quien está 
nominado con su montaje “Antes 
de Partir” como Mejor Remontaje. 

Originalmente estrenada el 2016, 
fueron más de 1.000 personas las 
que pudieron ver la reposición de 
esta obra de danza contemporánea 
con elenco del Biobío, y que fue re-
estrenada en el Teatro Municipal de 
Los Ángeles y en la sala principal 
del Teatro Biobío (TBB) el año 2022. 

El coreógrafo, actualmente resi-
dente en Concepción, comenta 

Montaje de danza “Antes de Partir” está 
nominada a los Premios Muta 2024

FOTO: PAULINA BARRENECHEA

FUE UN ELENCO de 13 bailarines/as que configuraron el remontaje, esto 
tras un proceso de audiciones en que postularon más de mil interesados.

Una vida de contrastes 
A diferencia de la mayoría de los es-

critores de la época Marcos Cabal 
fue marino, pero fue dado de baja 
tras el golpe de estado por su cerca-
nía con células políticas al interior de 
la armada que estaban ligadas al 
Movimiento de Izquierda Revo-
lucionaria (MIR). 

Cabal fue un férreo opositor 
a la dictadura y un apasionado 
creador, editor y divulgador de 
la literatura penquista. En 
1981 fundó la Editorial Letra 
Nueva en Concepción, donde 
publicaron diferentes poetas 
de la Región y sus alrededo-
res, quienes en esa época te-
nían pocas posibilidades y 
medios para dar a conocer 
su arte. 

La principal colección de 
la editorial que surge en 
1983 fue “Cuadernos de 
Movilización Literaria”, li-
brillos que incluían crítica, 
poesía y narraciones, to-
dos ellos difundidos de 
mano a mano. “En aque-
llos tiempos oscuros y du-
ros Cabal fue grande, fue-
ron 75 personas que pu-
blicaron a escondidas 
por el rigor de aquellos 
tiempos”. 

EL TEXTOse puede 
adquirir en Librería 

Marco Cabal ubicada en 
Orompello 658.

(Cetal). Sin embargo, “en el terremo-
to del 2010 se derrumbó el Club de es-
critores de Talcahuano, junto con 
ello se derrumbó parte de Marcos, 
desde ahí comenzó a enfermar”, de-
claró Lidia Mansilla. 

Marcos Cabal o Nibaldo Sepúlve-
da falleció el año 2019, dejando un 
gran legado histórico y un mensaje 
claro: “La poesía está en la calle y 
cada cual recoge lo que quiere”. 

El libro que se lanzó hace un par 
de días puede adquirirse en la mis-
ma librería Marcos Cabal, y el pre-
cio es de $12 mil.
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El artillero suma 3 
goles en 6 partidos 
jugados durante la 
temporada 
Ignacio Mesías, Delantero

Anotó el primer gol de 
la temporada a los 43´ 
del segundo tiempo 
frente a Ovalle. 
Lautaro Rigazzi, Defensa

SEGUNDA DIVISIÓN NACIONAL

Deportes Concepción intentó dar 
un nuevo golpe en el norte, contra 
Ovalle. Sin embargo, el marcador se 
les fue encima y no lograron remon-
tar un 2-1 que les quitó la victoria y 
el invicto del torneo. Pese al traspié, 
el ánimo lila parece no menguar y 
no debería, puesto que la fecha más 
próxima los ubica contra Melipilla, 
equipo que lidera la tabla y se arran-
ca por cuatro puntos de las garras 
del León de Collao.  

Como en toda derrota, hay con-
clusiones y aprendizajes posterio-
res. En ese sentido, Gabriel Vargas 
y Gary Tello entregaron sus aprecia-
ciones. 
 
Análisis de jugadores 

Desde el cuadro lila  el delantero 
Gabriel Vargas se refirió a la derro-
ta y reconoció que “Provincial Ova-
lle es un equipo que tiene muy buen 
medio campo y en general son juga-
dores jóvenes. Me he enfrentado en 
otros equipos con jugadores como 
Mirko Serrano y Kevin Araya y am-
bos tienenmuy buen pie” 

“En el segundo tiempo mostra-
mos más actitud y ganas de llevar-
nos el triunfo, pero no logramos re-
vertir.  Entendemos que este cam-
peonato es difícil y de local tenemos 
que hacernos fuertes. Sabemos que 
todos los equipos que juegan con-
tra nosotros, no se juegan el 100% si 
no que el 150%”, agregó. 

También se pronunció al respec-

Lilas pierden el invicto, pero 
insisten y enfrentarán al puntero

El León de Collao no rugió en el duelo contra Ovalle, sin embargo, se mantiene en 
la parte alta de la tabla. Tras la derrota en el norte, el cuadro lila da vuelta la página 
y se medirá este sábado contra un Melipilla que también tropezó.

to Gary Tello, quien reconoció que 
“el primer tiempo lo regalamosn el 
primer tiempo, el equipo contrario 
nos presionó y nos tapó los pases. 
Por ese lado salieron dos cambios 
más arriba y cuando quisimos apu-
rarnos, quedaba poco tiempo y no 
pudimos encontrar las pelotas”.  

 
Desafío contra Melipilla 

Tello puso énfasis en concentrar-
se y dar importancia a sumar en los 
próximos encuentros. Y es de espe-
rar, ya que el duelo que se avecina 
será contra el puntero que viene 
herido tras perder el sábado  el due-
lo contra Puerto Montt, antecedido 
por un tímido empate contra San 
Joaquín. 

Frente a ese panorama, Deportes 
Concepción tiene la posibilidad de 
hacerse notar y restarle puntos a su 
rival. Vargas, consciente de aquello, 
adelanta que “será un partido difí-
cil, pero estaremos de local. Es una 
oportunidad de demostrar las ga-
nas que tenemos y también que 
queremos lograr cosas importantes 
para el equipo”.

Sebastián Ormeño 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Huachipato pisa tierra firme en el torneo 
local y espera a The Strongest en el CAP

La osadía en los cambios tácticos 
y el esmero por defender los puntos 
en casa se tradujo en un resultado 
positivo para Huachipato. La victo-
ria frente a Deportes Iquique (2-1) 
le dio un respiro al cuadro acerero 
en el plano nacional. En el interna-
cional, The Strongest viene a dispu-
tar los puntos mañana (18 horas), 
también al estadio CAP por Copa 
Libertadores. 

El director técnico de los side-

do las cosas, los jugadores hacen un 
esfuerzo grande, viajando a Puerto 
Alegre, después Santiago y Ranca-
gua, no somos robots, entonces 
buscaremos colocar el equipo más 
óptimo contra Strongest”. Además, 
al ser consultado por Santiago Sil-
va, que con 19 años ha jugado todos 
los partidos dijo que “no me asus-
ta poner a jugadores jóvenes, mien-
tras demuestren que pueden ha-
cerlo bien”.
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rúrgicos, Javier Sanguinetti dio un 
balance sobre la victoria alcanzada 
este domingo: “Deportes Iquique 
es un equipo que presiona muy bien 
y a pesar de eso pudimos anotar. 
Hubo posibilidad de hacer el tercer 
gol, pero analizando contra quien 
jugamos, no era fácil y estoy satis-
fecho con el resultado”. 

Frente al partido por la Liberta-
dores, el DT dijo que “de momento 
hay que ir viendo cómo se van dan-
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Celebran 18 años de “Cielo Tronador”
Casi un centenar de niños se re-

unieron este sábado en el gimnasio 
La Tortuga celebrando el aniversa-
rio número 18 del club Cielo Trona-
dor. Los festejos seguirán hasta este 
fin de semana, para una institución 
que se confirma como una de las 
grandes formadoras de básquetbol 
de nuestra Región. 

La jornada sabatina contó con la 
participación del club Olimpo, Lord 
Cochrane y colegio La Asunción. 

sarse y por eso no contamos los 
puntos. Somos de los pocos clubes 
que tenemos niños desde 5 años, te-
nemos algunas copas importantes 
y siempre tratamos de organizar 
eventos con otros equipos”. 

“Más que un club, una familia” es 
el lema de esta institución chorera 
que se fundó el 2006. Las presenta-
ciones de cada equipo fueron muy 
en la onda en la NBA y hubo meda-
llas para todo los chicos.
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Todos llevaron sus series Sub 12 y 
Sub 9 para mostrar sus virtudes en 
la modalidad de todos contra to-
dos, aunque aquí el “contra” no 
cabe, todo se trata de disfrutar. 

Jackeline Reyes es fundadora y 
presidenta de Cielo Tronador y co-
mentó que “es lindo ver cómo ter-
minan los partidos y niños de un 
club juegan con los de otro color. Lo 
importante a esta edad es que se 
motiven, que jueguen hasta can-

TENIS EN EL ESTADIO ESPAÑOL 

Una intensa jornada se vivió en el 
Estadio Español de Chiguayante, en lo 
que fue el segundo día del Challenger 
50 “Dove Men +Care” Concepción 
2024. En la instancia se disputó la  ron-
da final de la qualy, que entregó los úl-
timos boletos al cuadro principal del 
certamen internacional. 

 El brasileño José Pereira (633° ATP) 
se convirtió en el primer clasificado, 
tras vencer al estadounidense Jacob 
Brumm (709°) con parciales de 6-0 y 
6-3, en duelo disputado en la cancha 
principal. “Me sentí muy bien. Creo 
que físicamente estuve bien, llegando 
a todas las pelotas y con todos los gol-
pes, lo mismo en lo táctico. El torneo 
también aporta lo suyo,  creo que es la 
mejor cancha que jugué en Chile has-
ta ahora”, expresó Pereira. 

Otro que selló su avance al main 
draw fue el argentino Franco Ribero 
(1070°), luego de vencer al brasileño 
Igor Giménez (671°) por 7-5 y 6-0. 
Por su parte, el número uno de Uru-
guay, Franco Roncadelli (569°)  ven-
ció por un doble 6-1 al argentino Bau-
tista Vilicich (719°), y también anotó 
su nombre en el cuadro principal . 
“Ayer fue mucha actitud y tratar de 
ganar con lo poco que tenía y, hoy, 
tuve la chance de jugar un poco me-
jor. Pude proponer lo que plantea-
mos con mi entrenador desde el prin-
cipio, y fue así todo el partido”, indi-
có el charrúa de 24 años. 

Lo propio aconteció con el argenti-
no, Lautaro Agustín Falabella   (1085°) 
quien, en su debut en un Challenger, 
superó en tres sets al japonés Seita 
Watanabe (1057°) por 2-6, 7-5 y 6-3. “Es 
mi primer Challenger, así que en cada 
partido arranco muy nervioso. Arran-
qué mal, pero después me fui recom-
poniendo, entendiendo cómo jugarle 
y por suerte lo terminé cerrando”, dijo. 

Con los últimos clasificados cerró 
la fase de qualy en el Challenger 50

Igual suerte corrió el peruano Gon-
zalo Bueno (361°), que dio cuenta 
del brasileño Nicolás Zanellato (458°) 
por 5-7, 6-3 y 6-0. “Estuve jugando 
muy cómodo la verdad y después él 
también fue un poco mejor. Cometí 
algunos errores que no venía come-
tiendo y al final aprovechó eso y se fue 
el set para él. La clave fue siempre 
mantenerme ordenado con mi juego, 
tal como planteamos con mi entre-
nador. Los otros sets fueron muy or-
denados, estuve tranquilo, sin deses-
perarme y el resultado se dio”, decla-
ró Bueno tras su triunfo.  

Este martes continúa el  Challen-
ger 50  en el Estadio Español de Chi-
guayante, con el estreno de la “Arma-
da chilena”. El primer nacional en 
ver acción será Benjamín Torres 
(1269° ATP), quien tendrá un duro 
partido frente al ascendente ecuato-
riano Álvaro Guillén (294°). Luego 
será el turno del maipucino, Ignacio 
Becerra (750°), quien enfrentará al 
brasileño proveniente de la qualy, 
José Pereira (633°). 

El tercer chileno en saltar hoy a la 
cancha será Daniel Núñez (869°), 
quien se verá las caras con el argenti-
no Facundo Mena (406°), jugador  que 
viene de coronarse campeón en el 
M15 de Santiago. Mientras que el en-
cargado de cerrar la jornada será el co-
piapino Matías Soto (424° ATP), quien 
será rival del también argentino Her-
nán Casanova (336°), quien viene de 
perder la final del CH50 de San Miguel 
de Tucumán, en Argentina. 
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Varias raquetas sudamericanas avanzaron al cuadro principal del certamen que se 
desarrolla en Chiguayante, y que hoy verá la presencia de chilenos en cancha. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Asimismo, el primer sembrado de la 
qualy, el griego Stefanos Sakellaridis 
(429° ATP), respondió a su favoritismo 
y avanzó tras derrotar al brasileño Ga-
briel Decamps (661°) por un doble 6-
4. “Esta es mi primera semana en arci-
lla en ocho meses, así que siento que 
todavía necesito algo de tiempo para 
adaptarme y conseguir el tiempo en los 

tiros. Estoy contento con el nivel que 
estoy jugando, siento que en los últi-
mos meses he estado jugando bastan-
te buen tenis, así que sí, espero seguir 
en este torneo”, expresó el europeo. 

En el último en pasar la qualy fue el 
argentino Leonardo Aboian (653° 
ATP), quien batió en un extenso due-
lo que se extendió por tres horas, al es-
tadounidense Alexander Stater (762°),  
por  6-3, 2-6 y 7-6(4), revirtiendo una 
desventaja de 0-4 en el último set. 
“Contento por haber ganado, por mo-
mentos se me cruzaba soltar el parti-
do, pero me seguía manteniendo en 
cancha con ganas, y gracias a mi 
coach, que me bancó todo el partido 
y me hizo estar enfocado, pude seguir 
adelante y ganar”, sentenció el jugador. 

 
Arrancó el torneo 

Junto al cierre de las clasificacio-
nes, este lunes también partió el cua-
dro principal con la victoria del  segun-
do sembrado del torneo, el argentino 
Juan Pablo Ficovich (246° ATP), que 
avanzó a la segunda fase tras  ganarle 
a su compatriota Guido Iván Justo 
(584°), por  6-0, 6-7(5), y 6-3.  

“Fue un partido durísimo. Se vio ahí 
las condiciones tan lentas, entonces 
hay mucho peloteo, hay que correr 
mucho. Es la primera vez que me aca-
lambro, creo que en mi vida, increíble 
ahí en el match point. Pero bueno, por 
suerte pude jugar bien el punto si-
guiente, porque no sé cómo iba a es-
tar en los siguientes puntos. Pero fue 
una batalla, la verdad, me jugó un par-
tidazo y yo jugué muy bien también, 
así que contento por avanzar”, decla-
ró Ficovich. 
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Santoral: Jorge

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

6/15 5/14
LOS ÁNGELES

9/24
SANTIAGO

6/17              
CHILLÁN8/21

RANCAGUA

6/17
TALCA

4/16
ANGOL

4/15
TEMUCO

4/13
P. MONTT

5/15
MIÉRCOLES

10/16
JUEVES

9/14
VIERNES

HOY
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M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• O’higgins 801

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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